



Del momento político

La Embajada de España en Rusia

«Luz» se ocupa de nuestra Embajada en Rusia. Nos supone poco entusiasmados con la designación para ese puesto de nuestro camarada Julio Alvarez del Vayo. ¿Por qué? Las razones apuntadas por «El Sol» están bien distantes de reflejar la verdad. No hay tales votos de la Ejecutiva de nuestro Partido. Esta aplicó, con absoluta unanimidad, un criterio que estimó, y sigue estimando, necesario y a virtud del cual, como es notorio, hubo de abandonar la Embajada de Berlín nuestro compañero Araquistáin. Entendió la Ejecutiva que las condiciones que aconsejaron su acuerdo no han variado y lo mantiene para todos los casos: Embajada en Moscú o de otra capital europea o americana. En cuanto a que no hayamos expresado particular contenido, ¿qué quería «Luz» que hiciésemos? Si se propone ser justa con nosotros, observará que no acostumbramos a sacar las cosas de quicio. Julio Alvarez del Vayo, probado como embajador en Méjico, acepta una nueva responsabilidad, y tanto por él como por nuestro Partido, y dicho se está que por los intereses cuya representación se le encomienda, deseamos que triunfe plenamente. Este deseo, firme y concreto, es nuestro donativo para su viaje y para su nueva misión. Las alabanzas, si, como esperamos fundamentadas, se hace acreedor a ellas, vendrán luego. Nuestro regocijo, pues, está diferido. No difiere, en cambio, «Luz», ya que no su contrariedad, su temor. La circunstancia de ser socialista el embajador se le antoja a «Luz» una indicación de fracaso. La conclusión no puede ser ni más arbitraria ni más injusta, y menos mal que, con mayor discreción, no nos la sirve, como «El Sol» en otra ocasión, con una relación de ex embajadores..., entre los que faltaban los que a «El Sol» convenía que faltasen. Ignoramos cómo andaremos de crédito ante el colega después de los pasados rifirrafes; pero si aún es capaz de concedernos algo, puede aceptar nuestra afirmación de que Rusia no ha hecho saber, ni directa ni indirectamente, que no le complaciere la presencia de un embajador socialista. Y no porque cuidásemos de halagar «algo paletamos» a los emisarios soviéticos, que incluso en ese punto concreto cuidamos de producirnos con entera discreción y cuando más como aconsejaba, ya que no el protocolo internacional, la cortesía castellana; no por eso, sí porque se daba una circunstancia: la de haber sido los socialistas y no de ahora, quienes atendían al problema del restablecimiento de unas relaciones que «Luz» — anotemos esa coincidencia — estima buenas. ¿Por qué sorprenderse de que nos cause efecto el prestigio revolucionario de los bolcheviques? Supongámonos, en efecto, que es así. ¿Cree «Luz» que es para avergonzarse? Esto es accesorio. Lo importante es que, para el colega, siendo acertada la designación personal de Alvarez del Vayo, lo que después de todo nos complace, no acrecenta ventaja a los intereses nacionales por su condición de socialista. Es un punto de vista del que, natu-

ralmente, discrepamos. Y, por discrepar, esperamos que la gestión de Alvarez del Vayo desmienta este vaticinio, fundado aproximadamente en la general enemiga a los socialistas. No es cosa de polemizar bizantinamente sobre un tema que los días nos van a dar resuelto.

Pero aun cuando los días acudiesen a dar la razón a «Luz» — lo que no creemos —, el fracaso no se produciría por las ideas doctrinales del embajador español, sino por causas seguramente distintas. O porque, como no dejó de suceder, se pretendiesen precios absurdos para los hierros manufacturados, o porque nuestros industriales boicoteasen, por una razón sentimental, los negociaciones comerciales. Y aun cuando le parezca absurdo al colega, ese caso se ha dado, precisamente con Rusia, antes de ahora. No nos sorprendería, aunque las cosas han cambiado, que se repitiese.

NO PARECE QUE VAYA A APLICARSE LA «GUILLOTINA»

Según ha declarado el presidente del Gobierno, éste no ha pensado en responder a la obstrucción de los agrarios con el empleo de la «guillotina». Ya indicamos nuestro desafección por esta práctica parlamentaria. Ni obstrucciones sistemáticas ni su antídoto la «guillotina». El Parlamento es otra cosa, bien distinta. Y el problema está en ser o no ser parlamentarios. En tanto lo seamos, juego limpio, con independencia del que se complacian en hacer los demás. Ahora bien: no nos cansaremos de asombrarnos de que sean justamente los parlamentarios cien por cien, sin reservas, quienes enseñen a quienes no estamos tan seguros de conservar la integridad de las convenciones parlamentarias el camino y el arte de reducir a cosa inane la institución parlamentaria. Eso es, por encima del propio reglamento de la Cámara, lo que se nos antoja peligroso y corrosivo. No se nos dirá que la pasada semana sea una lección de respeto al Parlamento. De un lado, las ausencias, comentadas y condenadas, de la mayoría y de la minoría, y de otro, la defecación de las minorías a la hora de otorgar sus sufragios a la enmienda defendida por ellas, sólo por el placer de que la votación no pudiese computarse como válida y la discusión quedase interrumpida. El ejemplo de la pasada semana no es como para afianzar a una institución que cuenta los debeladores, teóricos y prácticos, por centenares. Aun cuando se crea otra cosa, conviene cuidar la elección de las armas. La elegida por las oposiciones es de dos filos. Cierto que con uno lastiman al Gobierno, pero con el otro hieren al Parlamento, en cuyo loor, como institución fundamental de la democracia, les hemos oído tantos ditirambos. Nadie sospeche que van a seguir a estas líneas un consejo. El consejo del enemigo, por más que lo recomende la filosofía popular, lo rechazamos todo. Sin consejo. Lo que hacemos nosotros es decir que de toda la experiencia parlamentaria en curso tomamos nota.

Maneras de un gobernador

Una circular y un comentario

Ignoramos qué razones le han incitado al gobernador de Oviedo a suspender la actividad republicana de la Juventud Socialista de aquella capital. Porque actividad republicana, fundamentalmente republicana, es, si no estamos confundidos, contrarrestar por escrito y verbalmente las andanzas de los elementos enemigos del régimen, a quienes no quisiéramos ver con patente de corso para circular libremente y en todas direcciones dentro de la República. Las autoridades no siempre proceden con la debida energía cuando se trata de cortar manifestaciones inadmisibles de las viejas castas, en contraste — esa conducta de los servidores oficiales del régimen — con el rigoroso trato que se da al proletariado que combate, especialmente en los pueblos, la dominación monárquica.

Es hora de que los gobernadores vayan aprendiendo a tratar a las fuerzas políticas leales al régimen. Y, naturalmente, a aquellos otros elementos que se amparan en la negligencia, o en el absurdo modo de entender la libertad, de los representantes del Gobierno para cometer fechorías.

A la vista tenemos una hoja editada y suscrita por la Juventud Socialista de Oviedo. La reproducimos con el propósito de atajar cualquier sospecha que pudiera ahincarse en nuestra interpretación de los conceptos vertidos en esa circular. Dice así: «La Juventud Socialista Ovetense a la opinión republicana. A los trabajadores: Elementos reaccionarios que no se resignan a abandonar la costumbre de someter a su ambición y a su despotismo a la clase obrera y a los ciudadanos honrados, intentan organizar en Oviedo un fascio que agrupe con-

tra la República y contra el proletariado a la burguesía cerril y al clericalismo. Hasta hoy, a pesar del descaño con que actúan, no se han puesto trabas a sus maquinaciones. Hemos de ser nosotros los que montemos guardia contra esa gente, que goza de impunidad por la dejación de ciertas autoridades. Con motivo de la invasión popular en que se reclutan adeptos para el fascismo, se pretende dar lugar a una persecución, en la que las víctimas vamos a ser los que velamos por la seguridad del régimen y de las conquistas de la clase trabajadora. Denunciamos tales propósitos y hacemos un llamamiento a los obreros ovetenses y a todos los republicanos para que no prosieguen la tentativa de esas gentes reaccionarias que desean traer a nuestro país las persecuciones criminales y sanguinarias con que el fascismo acreditó su barbarie en Alemania. En pie todos contra los fascistas ovetenses.»

La hoja lleva ple de imprenta. La suscribe el Comité de la Juventud Socialista de Oviedo. Su texto no contiene, a nuestro juicio, ni una palabra defensiva. Sin embargo, el gobernador ha prohibido su distribución y no permite actos de ese tipo — advertencias, llamamientos, en modo alguno violentas, que pudieran ser condenables — a las fuerzas políticas de izquierda de aquella región. Los jóvenes socialistas de la capital asturiana ponen en guardia a la opinión contra los manejos de la burguesía antirrepublicana. ¿Ni siquiera eso tolera el gobernador? Nos parece una política, la de la primera autoridad de la provincia, equivocada. Desde luego, anticonstitucional. Creemos

UN DÍA DE LUTO EN BERMEO

Chocan dos pesqueros, a la altura de Castro, y perecen once tripulantes

BILBAO, 28.—Poco después de las dos de la tarde se recibió en el Gobierno civil un despacho del comandante del puesto de la guardia civil de Bermeo con la siguiente referencia:

«Sobre la una y treinta de hoy, y a dos horas de distancia de Bermeo, a la altura de Castro Urdiales, chocaron los vapores pesqueros de la matrícula de Bermeo «Izarro» y «Osasuna», yéndose ambos a pique y pereciendo once tripulantes. Dos cadáveres han sido recogidos y llevados a Bermeo, y los otros nueve han desaparecido. Otros once tripulantes han sido salvados por otro vapor. Se ignorará hasta la fecha más detalles.»

Desde Bermeo se comunicó por teléfono la triste nueva a Bilbao. Sobre las tres y media de la tarde, en tertulias, cafés y calles de Bilbao no se hablaba más que de esta nueva catástrofe, que lleva el luto, y quizás la miseria, a varias familias de pescadores.

He aquí los nombres de las víctimas: Emilio Tellechea, de cuarenta y siete años, casado; Ignacio Santiago Gabancho, de diecinueve, soltero; Juan Lazaga Bilbao, de cincuenta y dos, casado; Venancio Lazaga Expósito, de veinticuatro, soltero, hijo del anterior y patrón del vaporcito «Osasuna»; Santiago Osasuna Ondarreña, de veinticuatro, soltero; Antonio Calzada Rentería, de veintidós, soltero; Francisco Tellería Zarandona, de veintidós, casado; Francisco Azqueta Eiorza, de diecisiete, soltero; Narciso Laturráin Ormaechea, de treinta y cuatro, casado; Jesús Torrealdea y Alda, de veintiseis, casado; y Julián Rica, de treinta y cuatro, casado. Todos eran vecinos de Bilbao. Los seis primeros pertenecían a la tripulación del «Osasuna» y los cinco restantes a la del «Izarro».—(Febus.)

Llegan a Bermeo los cadáveres de las dos víctimas que han sido halladas.

BILBAO, 28.—Sobre las nueve de la mañana de ayer entró en el puerto el vaporcito «Pilarín», de Motrico, trayendo los cadáveres de Emilio Tellechea e Ignacio Santiago, que son los únicos que hasta ahora han podido ser rescatados.

El desembarco fue presenciado por todo el pueblo de Bermeo.

Las mujeres no podían contener el llanto, y en el semblante de los bravos marinos aparecía impresa la huella del dolor por la tragedia.—(Febus.)

Se celebra el entierro.

BILBAO, 28.—A las cuatro y media de la tarde se ha verificado el entierro de Emilio Tellechea e Ignacio Santiago, recogidos a la altura de Castro Urdiales por el pesquero «Pilarín», de Motrico.

El acto ha constituido una imponente manifestación de duelo. Presidieron el gobernador civil, el alcalde de Bermeo y sus familiares de las víctimas. En el cortejo figuraban millares de personas de todas las clases sociales y partidos políticos.

El comercio cerró sus puertas y el paso de los cadáveres produjo tan honda emoción, que las mujeres no podían contener las lágrimas.

La población está consternada. Se confía en que la suscripción, encabezada por el Ayuntamiento con 5.000 pesetas para aliviar la situación de las familias de las víctimas, alcanzará una cifra de importancia.

A última hora se nos comunica que han sido recogidos otros dos cadáveres, que en un vaporcito han sido trasladados a Bermeo.—(Febus.)

El relato de lo ocurrido.

BILBAO, 28.—Varios de los supervivientes que, como verá el lector, llegaron a Bermeo sobre las nueve y media de la mañana, hicieron un relato de lo ocurrido en la siguiente forma: Sobre la una y cuarto de la madrugada de ayer se encontraba el vapor «Izarro» con su tripulación a ocho millas al norte de Castro Urdiales, cuando se le acercó el «Osasuna» para preguntar cuál era la situación de la pesca. La chaboga le hizo tan cerrada, que el «Osasuna» embistió violentamente de proa a babor al «Izarro», y aquel comenzó a hundirse rápidamente. Toda la tripulación trató de ponerse a salvo, lanzándose sobre la cubierta del «Izarro»; pero este barco había sufrido también las consecuencias de la embestida y comenzó a hundirse en las aguas con bastante rapidez. Once tripulantes se hundieron con el «Izarro» y otros lograron mantenerse a flote agarrados a los remos y sobre el mástil, lanzando gritos estentóreos para ser oídos por la tripulación de algún buque que suponían cercano, dedicado también a las operaciones de pesca.

Las horas transcurrieron y la angustia y desesperanza se apoderaban de los supervivientes, que contaban con los esfuerzos para no perecer. Fueron aquellas horas de una intensidad dramática emocionante. Cuando el desmayo los invadía vieron con júbilo al barco «Chambelena» número 10, de Motrico, que se dirigía a Gijón. Entonces los naufragos, haciendo un es-

fuerzo sobrehumano, intensificaron sus gritos demandando auxilio. Por fin el «Chambelena» pudo recoger a ocho de los supervivientes.

Como por aquellas inmediaciones había otros barcos, el «Chambelena» pudo comunicales la tragedia, accediendo inmediatamente un vapor de la matrícula de Castro, otro de la de Gijón y una motora. Cada uno de ellos recogió a un naufrago, transportándolo al «Chambelena» para que se uniese con sus compañeros.

Hasta las siete de la mañana, el «Chambelena», que iba a pescar, estuvo dando vueltas por las inmediaciones del lugar donde ocurrió el siniestro.

Lo propio hicieron otras embarcaciones, con el objeto de ver si podían recoger algún naufrago más. Sobre las siete y media, y en vista de que las pesquisas no daban resultado alguno, puso el barco para a Bermeo, en cuyo puerto entró dos horas más tarde. Los naufragos saltaron a tierra para dar cuenta de lo ocurrido. Poco después llegó el «Pilarín», llevando a bordo, como hemos dicho, los cadáveres de los dos infortunados pescadores, cuyos nombres ya hemos dado. El desembarco fue verdaderamente emocionante. Cuando los cadáveres de Tellechea y Santiago estaban en las camillas, se pidió al juez que autorizase su traslado a sus respectivos domicilios, petición que fue atendida en el acto. Los cuerpos de los desgraciados «arranzales», llevados a hombros de sus compañeros, cruzaron en medio de la enorme multitud que se había congregado en el muelle y en las calles por donde había de pasar el cortejo fúnebre. Se encontraban allí el alcalde, concejales, juez municipal, ayudante de Marina y personas pertenecientes a todas las entidades y partidos políticos. Las banderas se izaron a media asta, en señal de duelo, en la Casa consistorial, cofradías, sociedades y entidades sin distinción de matices.

El alcalde, interpretando el sentir del vecindario, dió orden para que se suspendieran los festejos musicales que se celebran todos los domingos. También dió a los concejales para celebrar sesión extraordinaria a las ocho de la noche, y según las referencias que pudimos recoger, existía el propósito de abrir una suscripción en favor de las familias de las víctimas, que encabezaría el Ayuntamiento con 5.000 pesetas.

La conducta de la tripulación del «Chambelena», que volvió a Bermeo sin pescar, fue objeto de unánimes alabanzas.—(Febus.)

POLÍTICA Y PRENSA

Las rotativas de «El Debate»

Lo cuenta «El Debate» con natural y justificada ufania: Sus nuevas máquinas rotativas han llegado ya. Y han llegado embalsadas en too cajas. Para trasladarlas de Pasajes a Madrid han sido necesarios cuarenta vagones. Entre las innumerables piezas que contienen aquellas cajas, pesa la maquinaria 280 toneladas. «Ha sido adquirida en Norteamérica y consta de cuatro cuerpos de doble ancho y cuatro plegadoras. Es una máquina Walter Scott, que puede tirar sesenta mil ejemplares de cuarenta y ocho páginas por hora.» Recuerda, además, «El Debate» que sus nuevas rotativas «forman el grupo más numeroso y moderno de los que existen en nuestro país. «En una hora—continúa el periódico en cuestión—imprimirá esa maquinaria periódicos que representan en papel un peso de 14 toneladas, o sea, en diez horas 140 toneladas, que es más del doble del papel que puede producir diariamente la fábrica papelera más importante de España.»

No nos dice «El Debate» cuánto tendrá que desembolsar por la compra e instalación de sus nuevas rotativas. Tampoco es fácil calcularlo. Pero cuéntese, claro está, que serán varios millones de pesetas. Si nos dice — y ello da idea al lector de lo que representan estas adquisiciones — que por derechos de aduana ha pagado 300.000 pesetas. Sólo el transporte de la maquinaria desde Pasajes a Madrid ha costado al colega cerca de seis mil duros.

Hasta ahí lo esencial de la información que acerca de sus rotativas, aún no instaladas, facilita «El Debate» en su número del domingo. La segunda parte de su entusiástico trabajo ya no nos interesa tanto. Casi nos quiere convencer el órgano de los jesuitas de que el esfuerzo — para nosotros sí lo sería, y muy grande; para él, no — apuntado le es factible acometerlo gracias al apoyo popular, a «la colaboración popular». En efecto, nos presenta sus progresos materiales del momento como la obra de los sacerdotes de teja raída, o poco menos.

que el gobernador de Oviedo no acierta a administrar la libertad, que en el régimen actual no debe servir a los enemigos de las Instituciones republicanas. Courtar la expresión política de los republicanos auténticos es una formidable equivocación. Pero cuando ocurre esto, y por la otra banda campan por sus respetos los fascistas, la cosa pasa de error. Es, sencillamente, una manera de regir que el régimen, y en su lugar el Gobierno, no puede ni debe tolerar.

Cosa que no engañará a nadie, ni siquiera a esos acaparadores de riquezas que suscribirán una acción de 50 pesetas para estar a bien con Dios y con los inspiradores de «El Debate», sus compañeros de clase.

Si el diario de la plutocracia fuera un periódico defensor de la causa de los humildes, como le obliga inútilmente su bandera cristiana, se encontraría en nuestra situación económica, real más, real menos. Pero como «El Debate» está respaldado por los grandes capitales de la nación y quiza por otros que no son nacionales; como sirve — admirablemente, por cierto — los intereses de la grande y petuosa burguesía y se halla en contacto financiero con la alta Banca y con las potentes Empresas industriales; como tiene, no amigos, sino socios de los Consejos de administración de las Compañías más ricas del país, puede permitirse la satisfacción de organizarse de modo perfecto. Conste, pues, que no nos confundiremos. Sin duda, recaudará mucho dinero de las señoras y los señores devotos, siempre prestos a sacrificarse por el orden, la patria y la religión. Mas el grueso de los gastos, los millones, esos salen de las cajas de caudales de la plutocracia. La colaboración popular, de que habla el colega, con un entusiasmo de pobreto de Asís con zapatos, es aquí algo así como una abstracción.

Los lectores de EL SOCIALISTA apreciarán, sin que nosotros les invitemos a la meditación, el verdadero alcance del esfuerzo de «El Debate». Cada uno de los cuatro cuerpos de que consta la nueva rotativa del órgano clerical es una batería que disparará ataques furibundos, campañas sinuosas, palabras de condena y de exterminio — untuosamente envueltas — contra el proletariado, contra el Socialismo, contra la libertad. Para triunfar sobre la clase adversaria, la prensa burguesa renueva, amplia y engrandece su material de guerra. El periódico es una formidable arma de combate. Sobre el particular ya hemos escrito bastante antes de ahora, y ningún socialista — ni, por supuesto, ningún antisocialista — ignora la importancia que alcanza hoy la querrela política-social. Los rotativos reaccionarios publican las noticias de los acontecimientos a su manera, barriendo siempre, naturalmente, como suele decirse, para adentro. Conforman a su capricho, tendiendo velos sobre la verdad, el espíritu de las gentes, disfrutan el privilegio que su significación les garantiza sobre la publicidad más cara. En términos generales, ya se sabe lo que puede lograr un periódico machacando a diario, y machacando bien,

con medios excelentes y sin escatimar gastos, sobre la mente de sus lectores. No se olvidó que la sublevación de agosto fue obra de cierta prensa — particularmente del «A B C» —, que era — y lo sigue siendo — una continua aranga monárquica.

El desarrollo — nada difícil ni trabajoso — de la prensa enemiga de la República y del Socialismo nos impone a los socialistas deberes inexcusables, sacrificios enormes, entusiasmos inagotables. Nuestra rotativa no será como la que ha comprado «El Debate». Hoy, como ayer, somos dignamente pobres. Pero sí será mejor, infinitamente mejor, que la que tenemos. Algo es algo. Si se puede avanzar de prisa, avancemos despacio. Por eso no hay que desilusionarse. De momento, con la rotativa que se construye para nosotros en Suiza, resolveremos nuestro problema. Urgen ayudas para la adquisición de nuestra maquinaria. Y urgen tanto más cuanto mayor es el desarrollo de los periódicos enemigos. Ningún socialista, ningún obrero consciente, estamos seguros, desoirá nuestro requerimiento.

Ruptura en la presa de Shyck

Las aguas amenazan inundar la zona norte de la India

NUEVA DELHI, 28.—La famosa presa de Shyck ha reventado ayer mañana y una cantidad gigantesca de agua marchó hacia los ríos Shyck e Indus, amenazando con inundar todo el territorio del norte de la India. Las proximidades del Indus están, desde luego, inundadas, pero por el momento no se cree que la inundación adquiera las proporciones de 1929.

Es la tercera vez, en cuatro años, que la citada presa se rompe. La anterior ruptura ocurrió en julio de 1932.

Llegada del «Graf Zeppelin» a Sevilla

SEVILLA, 28.—A las ocho y veinte de la noche llegó el «Graf Zeppelin». No amarró, como se esperaba, limitándose las fuerzas de aviación e ingenieros que se encontraban en el campo a sostenerlo mientras subían los cuatorce pasajeros que aquí esperaban. No se aproximó e inmediatamente reanudó el vuelo, después de dejar una saca de correspondencia.

El doctor Eckener ha manifestado que no se detendrá porque quería aprovechar el viento favorable para cubrir la última etapa en dieciocho horas.—(Febus.)

De mi archivo

Sobre el viaje de Herriot a Rusia

Paris, agosto. La llegada a suelo ruso de don Eduardo Herriot, presidente de la Comisión de Asuntos extranjeros de la Cámara, suscitara seguramente comentarios entre los enterados de la diplomacia europea. Es el primero de los estadistas franceses de primera fila que visita Rusia desde la revolución bolchevique de 1917, y su viaje, hasta atravesar las cerradas murallas del Kremlin, es resultado de los vaivenes de la política europea, influyente, sin duda, en las razones del mismo el resurgimiento del nacionalismo alemán acudillado por Adolfo Hitler.

Durante casi quince años, Francia y la roja Rusia se han mirado con mezcla de recelo y enemistad. Estaba resentida Francia de la «deserción» rusa de los aliados en la Gran Guerra; los capitalistas franceses mostrábase furiosos por la pérdida de su dinero al anular los bolcheviques las deudas zaristas; las masas conservadoras francesas de agricultores, pensionistas y funcionarios rehusaban relacionarse con el comunismo propagado por Moscú, y los patriotas de Francia recibían de la germanofilia implícita en el apoyo que concedía Moscú a Alemania en contra del Tratado de Versalles.

A su vez, el Kremlin veía la influencia francesa tras cualquier intriga antibolchevique en el interior y cualquier movimiento antisoviético en el exterior. La actuación diplomática y militar de Francia en Rusia, durante y después de la ascensión de los bolcheviques al Poder, había sido origen de la enemistad de Moscú para con el Gobierno francés. Dicha animosidad se intensificó cuando Francia hubo de ayudar a los ejércitos «blancos» y cuando ayudó a Polonia en su lucha contra el ejército rojo. Desde entonces, los bolcheviques han visto la sombra de Francia, real o imaginaria, en toda maquinación antisoviética.

Eduardo Herriot no hubiera podido aventurarse en su viaje por Odesa hacia Moscú si el nacionalismo alemán no hubiera venido a dispersar las nubes que se cernían sobre las relaciones franco-soviéticas. Aprensiones comunes a París y Moscú, preocupaciones ante la unión y potente Alemania, hicieron desaparecer los antagonismos entre Francia y Rusia.

Está Moscú al tanto de que Alfredo Rosenberg, consejero de Hitler en política exterior, es partidario de la expansión alemana hacia el Este y piensa en una posible colonización germánica de la Ucrania soviética. Saben también los bolcheviques que Hitler, campeón de la cruzada contra el bolchevismo, intentaría hacer de Alemania el baluarte occidental contra la influencia soviética.

El punto de vista francés lo expresaba no ha mucho el periódico liberal «Ere Nouvelle», antes portavoz de Herriot, aseverando que «Alemania intenta neutralizar a Polonia, ofreciéndole concesiones en Ucrania y una alianza alemana con emigrantes rusos activos y militares como primeros eslabones de una cadena que, andando el tiempo, pudiera conducir a una marcha sobre París...». En todo caso, parece que el empuje hacia el Este, de Alemania, jamás ha sido tan peligroso para Francia y Polonia.

A la amistad franco-soviética, recientemente sellada, precedieron los acontecimientos siguientes:

El 20 de noviembre de 1932 firmaron los Gobiernos de Francia y Rusia un pacto de no agresión, que Francia ratificó el 14 de febrero.

En mayo, por vez primera, Francia y la Unión Soviética cambiaron agregados militares, asumiendo sus cargos respectivos el coronel José María Mendras y el general Simón Zveroff.

Del 3 al 4 de julio, Máximo Litvinoff, comisario soviético de Asuntos exteriores, que estaba en Londres, concluyó dos acuerdos definiendo al agresor: el primero con los siete países vecinos de los Soviets y el segundo con los aliados de la Pequeña «Entente» y con Turquía por añadidura. Ya antes había Moscú concertado y ratificado el tratado de no agresión con el aliado principal de Francia en el Este europeo: Polonia.

Apenas seca la tinta de los acuer-

dos de Londres, Litvinoff vino a París invitado por el Gobierno francés. Después de conferenciar con el primer ministro, Eduardo Daladier, y con el ministro de Asuntos extranjeros, Paul Boncour, el comisario soviético señor Litvinoff afirmó en declaraciones a la prensa francesa que en ninguna parte del mundo chocaban los intereses de Francia con los de los Soviets, expresando su confianza en que se estrecharían más ulteriormente los vínculos de nuevo cimentados entre ambos países.

«La amistad francoalemana ha dejado de ser frase vacía», anunciaba poco después el diario gubernamental «Paris Soir». Al propio tiempo hacía saber el señor Daladier que Francia negociaba un tratado comercial con los Soviets.

Quedan pendientes graves asuntos entre ambos países: en septiembre de 1927, el entonces embajador en París, Christian Rakowsky, negociaba un proyecto de arreglo de la debatida cuestión de las deudas zaristas a Francia, y si bien nominalmente existía la negativa de reconocerlas, los Soviets convenían en abonar a Francia sesenta y una anualidades de sesenta millones de francos oro, proponiendo a la vez Francia conceder un crédito a los bolcheviques de trescientos millones, a seis años. Por haber firmado un manifiesto revolucionario durante su estancia en Moscú, Rakowsky se atrajo los ataques franceses, hubo de ser llamado de vuelta a Moscú y fracasó el proyectado arreglo sobre las deudas.

Si estuvieron tan cercanos a un arreglo en una época en que las relaciones estaban lejos de ser amistosas, es de presumir que ahora Francia y Rusia, en una atmósfera muchísimo más cordial, podrán resolver el problema de las deudas sin graves dificultades.

Monsieur Herriot, cuatro veces primer ministro de Francia y con su cargo influyente de presidente de la Comisión de Relaciones exteriores de la Cámara, puede estar seguro de que recibirá una calurosa acogida en Moscú. El fué, como jefe del Gobierno francés en 1924, quien otorgó el reconocimiento de los Soviets. Con su actual visita se espera afianzar sustancialmente la amistad de que fué iniciador.

Federico KUH

(United Press.)

Los obreros del ramo de la construcción, se reintegrarán mañana al trabajo

ESTRASBURGO, 28.—Los obreros del ramo de la construcción reanudarán mañana su trabajo, dando así por concluida la huelga que vienen sosteniendo una larga temporada.—(United Press.)

En Rusia

Mejora la escasez de alimentos

MOSCÚ, 28.—Despachos recibidos de los centros productores confirman las declaraciones oficiales de que la escasez de alimentos ha mejorado y que hay pan suficiente para toda la nación.—(United Press.)

Se admiten los brillantes como moneda.

MOSCÚ, 28.—Desde hace algunos días, en ciertos comercios de la Unión Soviética se admite como medio de pago, además de las divisas corrientes de oro y plata, brillantes. Los llamados «torzón-comercios», que tienen un relativo buen surtido de los artículos más deseados, como mahequilla, huevos, zapatos, vestidos, etc., y donde no se admite el rublo como medio de pago, ha inaugurado el sistema de ventas contra brillantes.

El Gobierno considera que la población posee todavía brillantes valorados en muchos millones, y así como el oro y la plata ocultos van saliendo de mes en mes para pagar víveres, confía en que los brillantes salgan a luz. Claro es que la venta internacional de los brillantes no será luego tan fácil como es la del oro y la plata.—(United Press.)

“EL SOL”... EN LA LUNA

Hubimos de contestar en nuestro número del sábado a uno de los más pintorescos y desatinados artículos de «El Sol», por el cual se achacaba a los ministros de Trabajo y Obras públicas, y de modo más singular a este último, la crisis que padece la industria siderúrgica. Y en la respuesta demostramos — poco esfuerzo se necesitaba para ello — cómo la desmesurada inflación de esa industria, bajo el amparo de un brutal proteccionismo arancelario, es causa principalísima de su actual estado desastroso.

Mas al escribir nuestro artículo estábamos muy lejos de presumir que «El Sol» se apresurase a darnos la razón. Por eso nuestro asombro fué grande cuando el domingo topamos en su «Suplemento Económico y Financiero» — hace poco agrandado para que «El Sol» pueda dar más luz — con las siguientes líneas:

«La perspectiva técnica que ofrece nuestra siderurgia no puede ser más desastrosa. Es ahora, en los tiempos de crisis, al reducirse la producción, cuando se ven los disparates que antes se cometieron.»

Fíjense bien: disparates. Y de orden técnico. Es decir, poco más o menos, lo que afirmábamos nosotros.

El cronista financiero ha dado a las cuarenta y ocho horas un fuerte palmetazo al articulista de fondo.

«El Sol» se desdice, se pone en pugna con sus propios textos. Y es que «El Sol», desde hace algún tiempo... ¡está en la Luna!

DOS ACTOS POLITICOS EN GIJON

El señor Galarza habla de la política interna del partido radical socialista

GIJON, 28.—Ayer domingo, en el Centro radical socialista de esta ciudad, dió una conferencia sobre la política interna del partido don Angel Galarza.

Comenzó diciendo el señor Galarza que lo que existe en el seno de la organización no es una crisis de desconfianza, como por algunos se dice, sino crisis de interpretación, precisamente por tratarse de un partido democrático.

Historió la actuación del partido desde el advenimiento de la República, actuación que ha seguido notoriamente una trayectoria izquierdista, y dijo que en el último Congreso se manifestó con meridiana claridad el pensar y el sentir de los afiliados, contrarios a que surjan disidencias dentro del partido y a que éste se aparte del camino emprendido, abandonando su colaboración en el Gobierno con los socialistas. Esta unanimidad, existente en cuanto a la colaboración con los socialistas, no fué la misma respecto de los radicales. En el Congreso se acordó también la necesidad de laborar unas bases, que serían redactadas por la minoría y por el Comité del partido; pero antes de terminar aquellos sus tareas surgió la crisis. El señor Prieto, encargado de formar Gobierno, solicitó el apoyo de los radicales socialistas, que acordaron, sin ningún voto en contra, prestárselo sin la previa elaboración de las bases mínimas de Gobierno. Lo mismo se hizo con los señores Domingo y Azafia.

Refiriéndose a las bases presentadas recientemente al Gobierno del señor Azafia para condicionar la permanencia de los radicales socialistas en su Gabinete, criticó la actitud seguida por el Comité ejecutivo del partido de ennegrecer acudidas al señor Azafia sin ser antes conocidas de los ministros del partido, mucho más enmendando en cuanto a éstos no se les había retirado la confianza. El señor Azafia preguntó a los ministros radicales-socialistas si representaban a la organización. Con este motivo se reunió la minoría parlamentaria, que tomó el acuerdo de calificar de indisciplinada la actuación del Comité ejecutivo.

El fondo de la cuestión puede concretarse en determinar si el partido ha de seguir su trayectoria revolucionaria en unión de los demás partidos de izquierda y del Socialista o si se estima que el período revolucionario ha terminado y debe cesar, por tanto, la colaboración.

Este punto debe tratarse con toda claridad en el próximo Congreso.

El señor Galarza, al terminar su conferencia, fué muy aplaudido.—(Fébus).

Don Melquiades Alvarez cree que debe dimitir el Gobierno y disolverse las Cortes.

GIJON, 28.—El domingo, en los Campos Eliseos, pronunció don Melquiades Alvarez un discurso, del cual recogemos los siguientes extremos:

ACCIDENTES DE AUTOMOVIL

En la carretera de Burgos, un coche con matrícula madrileña se estrella contra un árbol, y mueren tres personas

BURGOS, 28.—En la recta de la carretera de Burgos que existe al salir del pueblo de Quintanilla de Sobresierra, un automóvil de la matrícula de Madrid, conducido por su propietario, León Iriarte López, chocó contra un árbol, detrozándose.

En el accidente resultaron muertos el dueño del vehículo, su hija Alicia, de cuatro años, y la criada, Julia Hernández, de diecisiete años. La esposa del señor Iriarte, doña Carmen Sanz, sufrió heridas gravísimas. Un hijo del matrimonio, de dieciocho meses, salió despedido a diez metros, cayendo sobre un zarzal, sin que sufriera la menor lesión.

El coche regresaba de Santander, con dirección a Madrid.

Aparatoso accidente de automóvil.

BARCELONA, 28.—Dicen de Granelers que a las cuatro y media de ayer tarde marchaba, en dirección a Barcelona, un coche conducido por José Font, acompañado de su esposa, Francisca Aragones, y de su amigo Francisco Caravaca y dos niños, hijos de éste. En dirección contraria iba otro automóvil, guiado por Miguel Fargas, acompañado de la señorita Virginia Ferrer.

En un cruce de la carretera de Barcelona a Ribas existe un viraje peligroso, y según se desprende de las afirmaciones de algunos testigos, uno de los coches iba a bastante velocidad. El señor Font pretendió facilitar el paso, entrando muy abierto en el viraje, maniobra que fué mal interpretada por el otro conductor, que, creyendo que el coche opuesto iba a colisionar con él, se precipitó a dar un volantazo, chocando con el coche de Font.

Las mujeres de los trabajadores debían todas saber que la regla suspendida reaparece usando las célebres "PILDORAS FORTAN" BOTE, 5 PESETAS. VENTA: En farmacias. DETALLES: LABORATORIOS KLAM, REUS.

RADIO ELECTRICIDAD Teléfono 72755 CASA RICARDO (HIJO JULIAN TEJERO) 12, Plaza de Nicolás Salmerón, 12, y Amazonas, 2, MADRID

No pierda el tiempo!! Usted puede obtener una plaza del Estado con 3.000 pesetas de sueldo y quinquenios.

Motoristas de Obras públicas !!PLAZAS ILIMITADAS!! Preparación por funcionarios de Obras públicas. Matricúlese hoy mismo en Desengaño, 12, 1.ª, Academia.

Preparación por correspondencia. APARTADO 9098

Dirige una felicitación a sus correligionarios por la organización de este acto y diserta ampliamente acerca de las ideas políticas. El antiguo partido reformista dice—representaba en la política una dirección, un método, una tendencia permanente en la obra del idealismo, que es intachable en la obra de la idea creadora, es lo que quieren esos «asobos» ridículos de la dictadura actual. Este liberalismo que ha realizado en la Historia, que tiene que realizar en el mundo la misión salvadora de redimir a los hombres, unas veces de la tiranía del poder, otras de la tiranía de la miseria, única manera de corregir las injusticias que nacen de las desigualdades sociales.

Creo que las Cortes actuales terminaron su misión con la Constitución y las leyes complementarias que no pueden continuar porque continuando se producen los espectáculos que en estos días se presencian. Unas Cortes de vida lánguida, donde se descomponen los partidos y que están en oposición con la opinión pública, y unas Cortes en oposición con el país, son factiosas, y porque son factiosas, son disolutas, y con la disolución cae la dignidad del Gobierno.

Habla de la actuación socialista en las Cortes y señala cómo las leyes no han sido obra únicamente de los socialistas, pues en la Cámara, donde hay 110 diputados socialistas, existen frente de ellos cerca de 400 diputados más.

Pregunta qué se ganaría con la salida de los socialistas. Si se fuese a la formación de un Gobierno netamente republicano, cosa que no la cree posible, tendrían frente a los socialistas, quienes desde la oposición exigirían una labor netamente socialista. ¿Qué haremos adelantado? No queda otra solución que la disolución de las Cortes y la caída del Gobierno.—(Fébus).

Los patronos agrícolas de Castilla la Nueva celebran una asamblea extraordinaria

Ayer comenzó en el Circolo de la Unión Mercantil la Asamblea patronal agrícola de labradores de Castilla la Nueva con el fin de estudiar la situación actual del campo y tomar acuerdos en relación a ésta. En la sesión de ayer, celebrada bajo la presidencia del señor Creus, hicieron uso de la palabra miembros de Comités provinciales, coincidiendo en la necesidad de considerar inaceptables las bases de trabajo agrícolas. Declararon en las actuales circunstancias. Fueron aprobadas varias conclusiones después de amplia deliberación, que, una vez terminada la Asamblea, entregaron al jefe del Gobierno en el ministerio de la Guerra.

GIJON, 28.—El domingo, en los Campos Eliseos, pronunció don Melquiades Alvarez un discurso, del cual recogemos los siguientes extremos:

En la estación de Calatayud, el domingo por la tarde, una máquina que hacía maniobras penetró, a causa de un falso cambio de agujas, en vía muerta. Al chocar con un vagón de mercancías resultaron heridos, aunque, por fortuna, no de gravedad, el maquinista, Sebastián Colomo, y un guardia civil llamado Manuel Bono.

También el domingo por la tarde, el tren número 30.120 penetró en vía muerta y chocó con un vagón. Resultaron desperfectos de importancia en el material.

Finalmente, en la estación de Boadilla descarriló el tren 4.013, resultando la vía con desperfectos, que fueron prontamente corregidos.

Extraviada con la misa, se deja robar el bolsillo.

Cuando María Josefa Ramírez Escriciano oía devotamente misa en la iglesia de las Maravillas, una mano desconocida, sin ninguna devoción, le sustrajo un bolsillo que contenía 1.425 pesetas.

Una joven se arroja por el Viaducto.

Por el Viaducto se arrojó ayer a los jardines de la calle de Segovia una joven llamada Virginia Menéndez.

Fue conducida en grave estado al Hospital Provincial, donde declaró que había intentado poner fin a su vida por padecer una enfermedad crónica.

En Mieres

Conferencia del doctor Vital Aza

MIERES, 28.—Invitado por el Comité de la Biblioteca obrera ha pronunciado una conferencia en la Casa del Pueblo de esta localidad el doctor Vital Aza sobre el tema «Derechos y deberes biológicos de la mujer».

Al acto asistió una enorme concurrencia, en la que predominaba el elemento femenino.

El conferenciante fué ovacionado, concediendo un donativo de 500 pesetas para la Biblioteca de la Casa del Pueblo.—(Diana).

El sorteo del viaje en avión

El número premiado estaba en Sevilla. Ayer recibimos una carta de Sevilla, del camarada Francisco Pérez Delgado, en la que nos incluye el boleto número 262, premiado en el sorteo del viaje en avión a beneficio de la suscripción pro rotativa.

Enhorabuena al veterano camarada Pérez Delgado.

En Chamartín de la Rosa

Dos heridos por cuestiones políticas

Frente a un establecimiento de bebidas establecido en la calle de Muller, esquina a la de Voluntarios Catalanes, en Tetuán de las Victorias, discutían sobre cuestiones políticas dos grupos de trabajadores. De las palabras pasaron a los hechos, y a consecuencia de la reyerta resultaron dos heridos, que fueron trasladados a la Casa de Socorro.

Los médicos de guardia don Pablo Morán, don Feliciano Conde y el practicante don Felipe Siguero les apreciaron las siguientes heridas: Pío López, de treinta y dos años, con domicilio en la calle del Cubillo, 17, herida en sedal, que interesa tejidos blandos del codo izquierdo. Pronóstico reservado.

Manuel Fernández Ayuso, de cuarenta y cuatro años, domiciliado en Hernán Cortés, 6, herida en sedal, que interesa la piel y tejido celular subcutáneo, producida por arma de fuego, en la región glútea derecha; otra, también por arma de fuego, probablemente a consecuencia del mismo proyectil, sin orificio de salida, en el tercio superior de la cara posterior del muslo izquierdo; dos contusiones con hematoma en la región occipitoparietal. Su estado fué calificado de pronóstico reservado, trasladándose al Hospital para que le fuera extraído el proyectil.

Además, les fueron apreciados síntomas de embriaguez.

En Irlanda

El Gobierno niega al general O'Duffy el derecho a hablar

Pero burla a la policía y lo hace en dos reuniones.

DUBLIN, 28.—El Gobierno persiste en impedir al general O'Duffy hablar en público y prohibió una reunión en Bealhalah, obligando al general a marchar en automóvil en dirección a Dublín, seguido por otro de la policía, que lo perdió de vista, por lo que O'Duffy pudo hablar en las reuniones de Bandon y Crookstown, sin que se produjeran desórdenes.—(United Press).

La semana próxima irán a San Sebastián los ministros de Hacienda y Obras públicas

SAN SEBASTIAN, 28.—El presidente de la Diputación ha recibido una carta del ministro de Obras Públicas, dándole cuenta de que en la próxima semana vendrá a San Sebastián, acompañado de su compañero de Hacienda, para tratar con las Gestoras Vascongadas de la aplicación del impuesto del lujo en relación con el concierto económico.—(Fébus).

El problema de la Siderúrgica del Mediterráneo

Continúan las gestiones que viene realizando en Madrid la Comisión del puerto de Sagunto. Ayer mañana se entrevistó con el ministro de Industria y Comercio, de quien obtuvo la promesa de que en el Consejo de hoy, martes, será plantada la cuestión de la Siderúrgica del Mediterráneo; advirtiéndole la buena disposición del señor Franchy en favor de una solución rápida y beneficiosa.

Ayer fué recibida por el ministro de Hacienda, a quien expuso la capital importancia que su intervención

Varios sucesos

Tres accidentes ferroviarios.

En la estación de Calatayud, el domingo por la tarde, una máquina que hacía maniobras penetró, a causa de un falso cambio de agujas, en vía muerta. Al chocar con un vagón de mercancías resultaron heridos, aunque, por fortuna, no de gravedad, el maquinista, Sebastián Colomo, y un guardia civil llamado Manuel Bono.

También el domingo por la tarde, el tren número 30.120 penetró en vía muerta y chocó con un vagón. Resultaron desperfectos de importancia en el material.

Finalmente, en la estación de Boadilla descarriló el tren 4.013, resultando la vía con desperfectos, que fueron prontamente corregidos.

Extraviada con la misa, se deja robar el bolsillo.

Cuando María Josefa Ramírez Escriciano oía devotamente misa en la iglesia de las Maravillas, una mano desconocida, sin ninguna devoción, le sustrajo un bolsillo que contenía 1.425 pesetas.

Una joven se arroja por el Viaducto.

Por el Viaducto se arrojó ayer a los jardines de la calle de Segovia una joven llamada Virginia Menéndez.

Fue conducida en grave estado al Hospital Provincial, donde declaró que había intentado poner fin a su vida por padecer una enfermedad crónica.

En Mieres

Conferencia del doctor Vital Aza

MIERES, 28.—Invitado por el Comité de la Biblioteca obrera ha pronunciado una conferencia en la Casa del Pueblo de esta localidad el doctor Vital Aza sobre el tema «Derechos y deberes biológicos de la mujer».

Al acto asistió una enorme concurrencia, en la que predominaba el elemento femenino.

El conferenciante fué ovacionado, concediendo un donativo de 500 pesetas para la Biblioteca de la Casa del Pueblo.—(Diana).

El sorteo del viaje en avión

El número premiado estaba en Sevilla. Ayer recibimos una carta de Sevilla, del camarada Francisco Pérez Delgado, en la que nos incluye el boleto número 262, premiado en el sorteo del viaje en avión a beneficio de la suscripción pro rotativa.

Enhorabuena al veterano camarada Pérez Delgado.

En Chamartín de la Rosa

Dos heridos por cuestiones políticas

Frente a un establecimiento de bebidas establecido en la calle de Muller, esquina a la de Voluntarios Catalanes, en Tetuán de las Victorias, discutían sobre cuestiones políticas dos grupos de trabajadores. De las palabras pasaron a los hechos, y a consecuencia de la reyerta resultaron dos heridos, que fueron trasladados a la Casa de Socorro.

Los médicos de guardia don Pablo Morán, don Feliciano Conde y el practicante don Felipe Siguero les apreciaron las siguientes heridas: Pío López, de treinta y dos años, con domicilio en la calle del Cubillo, 17, herida en sedal, que interesa tejidos blandos del codo izquierdo. Pronóstico reservado.

Manuel Fernández Ayuso, de cuarenta y cuatro años, domiciliado en Hernán Cortés, 6, herida en sedal, que interesa la piel y tejido celular subcutáneo, producida por arma de fuego, en la región glútea derecha; otra, también por arma de fuego, probablemente a consecuencia del mismo proyectil, sin orificio de salida, en el tercio superior de la cara posterior del muslo izquierdo; dos contusiones con hematoma en la región occipitoparietal. Su estado fué calificado de pronóstico reservado, trasladándose al Hospital para que le fuera extraído el proyectil.

Además, les fueron apreciados síntomas de embriaguez.

Manuel Fernández Ayuso, de cuarenta y cuatro años, domiciliado en Hernán Cortés, 6, herida en sedal, que interesa la piel y tejido celular subcutáneo, producida por arma de fuego, en la región glútea derecha; otra, también por arma de fuego, probablemente a consecuencia del mismo proyectil, sin orificio de salida, en el tercio superior de la cara posterior del muslo izquierdo; dos contusiones con hematoma en la región occipitoparietal. Su estado fué calificado de pronóstico reservado, trasladándose al Hospital para que le fuera extraído el proyectil.

Además, les fueron apreciados síntomas de embriaguez.

Manuel Fernández Ayuso, de cuarenta y cuatro años, domiciliado en Hernán Cortés, 6, herida en sedal, que interesa la piel y tejido celular subcutáneo, producida por arma de fuego, en la región glútea derecha; otra, también por arma de fuego, probablemente a consecuencia del mismo proyectil, sin orificio de salida, en el tercio superior de la cara posterior del muslo izquierdo; dos contusiones con hematoma en la región occipitoparietal. Su estado fué calificado de pronóstico reservado, trasladándose al Hospital para que le fuera extraído el proyectil.

Además, les fueron apreciados síntomas de embriaguez.

Manuel Fernández Ayuso, de cuarenta y cuatro años, domiciliado en Hernán Cortés, 6, herida en sedal, que interesa la piel y tejido celular subcutáneo, producida por arma de fuego, en la región glútea derecha; otra, también por arma de fuego, probablemente a consecuencia del mismo proyectil, sin orificio de salida, en el tercio superior de la cara posterior del muslo izquierdo; dos contusiones con hematoma en la región occipitoparietal. Su estado fué calificado de pronóstico reservado, trasladándose al Hospital para que le fuera extraído el proyectil.

Además, les fueron apreciados síntomas de embriaguez.

En Tortosa

Inauguración de un Centro Obrero

TORTOSA, 28.—Se ha celebrado la inauguración del nuevo local del Centro Obrero Socialista con un acto en el que intervino el compañero Olarte, la Coral Tortosina y la Orquesta Tortosina. Concurrieron numerosos trabajadores.

Al mediodía se celebró un r. mut fraternal, interviniendo nuevamente Olarte y los compañeros Zaragoza, Salvador Sánchez, Ferré y Franquet.

Por la noche pronunció una conferencia el camarada Campalans, finalizando el acto con «La Internacional» y vivas al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores.—(Diana).

UN ATROPELLO

PEDROCHE, 28.—Las organizaciones obreras han acordado hacer patente su más enérgica protesta contra el proceder del alcalde de esta localidad al prohibir arbitrariamente la celebración de un mitin de propaganda sindical y socialista.—(Diana).

CONTRA LOS SINDICATOS DE ACCION POPULAR

La Federación Local de la Edificación consigue sean expulsados de las obras del Hospital Clínico

Con el mismo fin anuncia otra huelga en las del Enlace ferroviario

Como anunciamos a su debido tiempo, ayer por la mañana se declaró la huelga en las obras del Hospital Clínico de la Ciudad Universitaria, de las que es constructora la Empresa Gamboa y Domingo.

Con completa unanimidad abandonaron el trabajo más de 700 obreros afiliados a la Unión General de Trabajadores y a la C. N. T.

La huelga tenía por finalidad, como ya saben nuestros lectores, el conseguir que en las citadas obras se presindiera de los obreros asociados a los Sindicatos de la llamada Federación Española de Trabajadores (pero que en realidad son orientados e inspirados por Acción popular), ya que dichos Sindicatos funcionan ilegalmente.

En el transcurso de la mañana de ayer, una representación de la Empresa acudió a parlamentar con la representación de la Federación Local de la Edificación. Manifestó que accedían a despedir a los obreros fascistas de la ferretería, que además abonaría a los huelguistas el medio día perdido de trabajo.

Ante estas declaraciones de la representación patronal, los trabajadores acordaron reintegrarse al trabajo, renunciándose normalmente por la tarde.

Ha sido elogiosamente comentada la actitud adoptada por los obreros de la construcción para evitar que estos nacientes Sindicatos, con matiz y orientación fascista, puedan plasmar en la realidad. Una vez más ha quedado demostrado que la lucha contra el fascismo no consiste en lanzarse a la calle para realizar manifestaciones esporádicas. El verdadero frente antifascista está en las organizaciones obreras de la U. G. T. Véase, si no, que su actuación es mucho más eficaz que la de quienes se pasan el tiempo gritando contra el fascismo, pero sin realizar ninguna labor práctica.

La Federación Local de la Edificación, iniciadora del movimiento, puede apuntarse un nuevo éxito en su actuación. Ha conseguido, ni más ni menos, que el bruto fascista que apareció hace poco tiempo entre los trabajadores de la Edificación sufra el primer fracaso. De esperar es que con actuaciones sucesivas logrará su total desaparición.

Se anuncia otra huelga en las obras del enlace ferroviario.

Ayer por la tarde, y convocados por la Federación Local de la Edificación y la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», se reunieron en el salón teatro de la Casa del Pueblo numerosos obreros de las que trabajan en las obras del enlace ferroviario, en la parte comprendida entre Hipódromo y Chamartín, y que dirige el arquitecto señor Ormaeche.

El compañero Edmundo Domínguez, en nombre de la Federación Local de la Edificación, manifestó que habían sido convocados para proponer la declaración de huelga en las citadas obras, al objeto de conseguir el despido de todos los obreros afiliados a los Sindicatos fascistas de Acción popular. Además se solicitará lo siguiente: que sea cumplida la jornada de seis horas en todos los pozos; que se establezcan tres turnos para poder admitir más personal, y que sean readmitidos unos compañeros despedidos.

Después de intervenir varios trabajadores, se acordó, en principio, la procedencia de la huelga. Varios obreros se manifestaron enérgicamente contra la existencia de los Sindicatos ilegales de la sediente Federación Española de Trabajadores, extendiéndose en consideraciones para demostrar la forma poco digna en que son reclutados los afiliados a dicho organismo.

Muy en breve se celebrará una nueva reunión para fijar definitivamente la fecha de la huelga y comenzar su organización.

La reunión se dió por terminada en medio de gran entusiasmo.

LOS SUCEOS DE ANDORRA

Se forma un Comité para la defensa de las libertades andorranas

BARCELONA, 28.—Noticias de Andorra dicen que no se ha alterado el orden, estando dispuesto a mantenerlo a todo trance el v. g. español y el francés, llegando a ser preciso, a expulsar del territorio andorrano a los que pretenden perturbarlo.

Para reforzar las fuerzas de gendarmería llegaron, procedentes de Perpiñán, otros veinte gendarmes. El comandante de estas fuerzas, que se ha reintegrado a su puesto, cuenta, por lo tanto, con setenta hombres, que han sido distribuidos por los principales lugares, quedando un núcleo muy importante custodiando las obras de la Central Hidroeléctrica.

La expectación por las elecciones ha quedado, en cierta manera, atenuada por el interés con que se sigue el conflicto planteado en la Empresa Hidroeléctrica de Andorra, que ha dado, en realidad, origen a la intervención armada francesa.

Ayer fueron a Andorra numerosos turistas, a los que el jefe del puesto fronterizo no ofreció grandes dificultades para su entrada en la pequeña República.

Dicen de Prades (Francia) a Seo de Urgel que se ha celebrado en dicha población una reunión de catalanes y franceses para protestar contra la invasión de Andorra por los gendarmes, censurándose duramente la actitud de Francia y de la Empresa Hidroeléctrica.

Como resultado de esta reunión, en la que tomó parte el diputado por el Parlamento francés José Roughe, ha sido nombrado un Comité para la defensa de las libertades andorranas. Los obreros de la Hidroeléctrica Andorrana se declararon en huelga.

LERIDA, 28.—Se ha agravado la cuestión social en Andorra. Los obreros que trabajan en la Federación Hidroeléctrica Andorrana han presentado sus conclusiones a la Empresa, amenazando con la huelga. La Empresa las ha rechazado, y manifiesta que cerrará el Economato el día 29, desalojando las viviendas del campamento obrero.

Los trabajadores sin albergue probablemente emigrarán a Seo de Urgel, los que sean españoles, que serán seguramente unos 900.

El gobernador de Lérida, don Antonio Ventosa, ha adoptado prudentes precauciones para evitar, en lo posible, una alteración de orden público y ha dispuesto que en Seo de Urgel se concentren fuerzas de la guardia civil y ha negado autorización para celebrar allí un mitin sindicalista.—(Fébus).

ESTADOS UNIDOS

Una campaña nacional en favor de los planes económicos del Gobierno.

WASHINGTON, 28.—Millón y medio de voluntarios, que desean colaborar en el éxito de los planes del N. I. R. A. para el mejoramiento de las condiciones económicas de los Estados Unidos, han comenzado hoy una campaña nacional, visitando las casas para asegurar la ayuda de los vecinos en el trabajo del N. I. R. A.

La mayor campaña celebrada a partir de abril de 1917, cuando los Estados Unidos se prepararon para entrar en la guerra.

El general Hugh Johnson, administrador del N. I. R. A., abrió anoche la campaña con un discurso radiofónico dirigido a todo el país, y en el que dijo que del 70 al 80 por 100 de los patronos ya han expresado su adhesión a la N. I. R. A.; pero pidió el 100 por 100 para garantizar el éxito del plan.—(United Press).

Entrevista de la libra y el dólar.

HYDE PARK, 28.—El presidente Roosevelt recibió en la semana entrante a sir Montagu Norman, gobernador del Banco de Inglaterra, asistiendo a la entrevista el gobernador del Banco de Reserva Federal de Nueva York, mister Harrison.—(United Press).

El «Código regulador de la fabricación de automóviles».

HYDE PARK, 28.—El presidente Roosevelt ha firmado el «Código del automóvil», propuesto por la N. I. R. A., regulando la producción y precios en dicha industria.—(United Press).

Ha dimitido mister Morley.

HYDE PARK, 28.—Raymond Morley ha dimitido su cargo de subsecretario de Estado, anunciando que se propone editar un semanario, asociado al señor Astor.—(United Press).

¡Todavía la ley seca!

WASHINGTON, 28.—Mañana celebra el Estado de Washington las elecciones que determinen si el Estado es o no partidario de abolir la enmienda decimotercera a la Constitución, relativa a la ley seca. Hasta el momento son 23 los Estados de la Unión donde hubo elecciones a tal efecto, y todos ellos votaron en favor de la abolición de dicha ley. Como se recordará, es preciso que 36 Estados voten su derogación.—(United Press).

CUBA

Se descubren los huesos de uno supuestos víctimas de Machado.

LA HABANA, 28.—Miembros de la organización patriótica A. B. C., haciendo investigaciones en la finca Gaceta, cerca de Artemisa, en la provincia de Pinar del Río, encontraron huesos pertenecientes a once cadáveres. Se cree que son de opositores muertos por las fuerzas del Gobierno de Machado durante la revolución de agosto de 1931.—(United Press).

Es muerto un dirigente obrero a consecuencia de rivalidades sindicales.

LA HABANA, 28.—Juan Rivero, uno de los dirigentes obreros, ha sido muerto, y además, otros ocho laboristas resultaron heridos, dos de ellos gravemente, en un encuentro entre miembros de la Federación Nacional de Trabajo y de la Federación Habanera de Trabajo, en las oficinas de esta última, por diferencias entre ambas organizaciones obreras.—(United Press).

El embajador de España visita al presidente señor Céspedes.

LA HABANA, 28.—Ha visitado al presidente Céspedes el embajador de España, señor López Ferrer, para tratar acerca de la huelga de enfermeras, que afecta a las Clínicas y Hospitales de las Sociedades españolas de Beneficencia, expresando su esperanza de una solución pacífica del conflicto.

Recordó al presidente de la República que durante el régimen dictatorial de Machado hubo ocho españoles muertos y 18 heridos.

Expresó al mismo tiempo la simpatía que siente la República Española hacia el nuevo Gobierno cubano.—(United Press).

El conflicto sanitario.

CIENFUEGOS, 28.—El conflicto entre la Federación Médica y los Hospitales y Clínicas que dan empleo a médicos no federados, ha llegado a su período culminante con el cierre de Clínicas de las Sociedades españolas. Los pacientes han sido distribuidos en los diferentes Hospitales de la localidad.—(United Press).

ARGENTINA

Es probable una pronta terminación del conflicto entre Bolivia y Paraguay.

Buenos Aires, 28.—Ha causado mala impresión la noticia de recientes combates en los sectores de Nariava, Gonta y Rancho Ocho, en relación con las conversaciones para negociaciones de paz resolviendo el conflicto del Chaco.

Información de América

Se anticipa que en los círculos oficiales argentinos la nota chilena es considerada como satisfactoria, creyéndose que Chile soneterá en breve una fórmula de mediación para la terminación de hostilidades entre Bolivia y Paraguay.—(United Press).

La Conferencia del trigo y el interés argentino.

Buenos Aires, 28.—El ministro de Relaciones exteriores dijo a los periodistas que las instrucciones del Gobierno al delegado argentino, doctor Le Breton, a la Conferencia del trigo han de ser objeto de una decisión del Gabinete, previo estudio del texto, cuya primera impresión, según adelantó el ministro, es favorable.—(United Press).

CHILE

Un choque entre comunistas y fascistas.

SANTIAGO DE CHILE, 28.—Se produjo un choque entre comunistas y fascistas chilenos, sonando numerosos disparos de revólver cuando un grupo de estos últimos salía de un teatro donde habían celebrado un mitin, teniendo que intervenir enérgicamente los carabinieri para dispersar a unos y otros.—(United Press).

EN PARÍS

La Conferencia Socialista Internacional

Discursos de Winter, Abramovich, Krueger, Buchinger, León Blum, Vougt y Aufhauser

Editoriales

Duelo en Bermeo

Nuevamente se ha cobrado el mar de la audacia de los pescadores bermeos. En varias ocasiones, Bermeo ha doblado a muerto por pescadores que perecieron en la mar. En 1910, una galerna le hundió las embarcaciones y le mató muy cerca de una cincuenta de estotarkekos. Ahora son once los que justifican el luto de Bermeo. A un año malísimo en pescas, como se han conocido pocos, se añade este dramático accidente ocurrido en aguas de Castro Urdiales. No sólo Bermeo, la costa cantábrica entera, por la solidaridad que en estos casos se establece, habrá entelado las banderas de sus cofradías, impidiendo a los mareas la salida a la mar en señal de duelo. Es lo tradicional. Una tradición que no acaba de interrumpirse. Cuando han cesado las explosiones de las calderas — en el propio puerto de Castro encontraron la muerte, a consecuencia de una de esas explosiones, cuatro o cinco pescadores lequeitianos —, tenemos necesidad de registrar accidentes marítimos como este del domingo, prodigio en víctimas. Un riesgo constante acompaña de continuo al pescador, tanto mayor si, como sucede en la cofradía de Bermeo — a efectos del duelo y del riesgo, la cofradía no es más que una —, es arriesgado y permanece de continuo en la mar, siguiendo a las pescas en sus correrías por las aguas. De todos los pescadores del Cantábrico, ninguno tan tesoro y enamorado del oficio como el pescador bermeo. Es una virtud que de siempre le ha sido reconocida sin disputa. Su riesgo, por esa causa, es siempre mayor. Pero en el accidente del domingo el dolor se aumenta por la consideración de que nada pudo justificarlo. Ni fallaron las calderas ni el mar se insolentó contra los marneantes. La desgracia se produce en el momento mismo de organizar el trabajo. Y ni siquiera la proximidad de otras embarcaciones pudo amenazar la desgracia. Bermeo se enluta, una vez más, por un grupo de pescadores. Están de duelo sus dos cofradías. Por encima de las rivalidades de partidistas, el trabajo común, con sus terribles riesgos, los coloca en un plano de igualdad. Después de esto, antes que otra cosa son eso: trabajadores. Trabajadores de un oficio duro y difícil. Trabajadores incapaces de prever todas las duras contingencias de su profesión. No basta inspeccionar cuidadosamente las calderas ni ordenar el vaporcito para navegaciones arriesgadas. El riesgo existe siempre. La amenaza de una dolorosa conrariadad comienza en el momento mismo en que la embarcación abandona la dársena. Lo comprobamos, si hiciere falta comprobación, con este accidente del domingo, en que Bermeo pierde once trabajadores del mar. Llegue hasta la villa pescadora, justamente contristada por la nueva desgracia, el testimonio de pesame de nuestro diario.

de alcohol, que, a 140 pesetas de impuesto, representa un ingreso en el Tesoro de 6.127.800 pesetas. No hace falta más para que el lector se haga cargo de lo que para Granada representa la industria del azúcar, a cuyo progreso y mejora ha dedicado lo mejor de sus energías.

Pues bien: contra esa riqueza, de la que participan otras provincias españolas, conspira una parte de los fabricantes que se niegan, sistemáticamente, a facilitar los medios para que la Conferencia del azúcar trabaje con algunas probabilidades de acierto. ¿Es permisible una tal obstinación? Esta es la pregunta que formulamos nuestros camaradas de Granada. Se dan cuenta de que su problema no es único. Les afecta y afecta a otros compañeros suyos, al tiempo que repercute en una riqueza de tipo general. Sus palabras se enderezan, tanto como al Gobierno, a la opinión pública. Y es que tienen interés en que se ordene racionalmente el problema antes de que sea más tarde y el daño tenga más difícil solución. Vale la pena de que las autoridades competentes no dejen que se pierda esta voz sensata y serena.

En Irún

Mitin de afirmación socialista

IRUN, 27.—Organizado por la Juventud Socialista se celebrará el próximo miércoles, a las ocho de la noche, un importante acto socialista en esta localidad. En dicho acto tomarán parte los diputados socialistas Mariano Rojo, secretario de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas; Antonio Cabrera y el compañero Castro. Este acto será dedicado a combatir al fascismo y fijar la posición en los momentos actuales de la Juventud Socialista. (Diana.)

La Reforma agraria

La presente semana se incautarán once mil hectáreas de fincas

El ministro de Agricultura dijo ayer a los Informadores que, iniciada en estas dos semanas últimas la incautación y ocupación de las fincas para asentamientos, continuará en la presente con mayor intensidad, principalmente en las provincias de Cáceres, Córdoba, Jaén, Málaga, Salamanca y Toledo, por tener las fincas expropiadas de los términos municipales de esas provincias resueltos ya sus expedientes y sus informes técnicos. La ocupación de las fincas que se realizará esta semana alcanzará una extensión de once mil hectáreas. Quedará aprobado también esta semana el decreto constituyendo las comunidades de campesinos. Terminados ya muchos censos de campesinos y comenzados los asentamientos, se impone reglamentariamente la constitución de las comunidades. Es esta una institución que tiene tradiciones ejemplares en muchas partes de España y que no la tiene en otras. De esta institución depende, en buena parte, el éxito de la reforma. Yo espero, por la manera como las comunidades van a quedar constituidas, que ellas llenarán plenamente su cometido.

Ha comenzado el quinto Congreso de la Federación de Sindicatos de Peñarroya

PUEBLONUEVO DEL TERRIBLE, 28. (Por teléfono).—Reunido el V Congreso de la Federación de Sindicatos de Peñarroya, envía un cordial saludo al Partido Socialista Obrero, reconociendo su esfuerzo generoso en pro de las reivindicaciones proletarias. —Presidente, Luque.

Notas políticas

Manifestaciones del señor Azafia. El jefe del Gobierno pasó ayer todo el día en su despacho oficial sin recibir visita alguna, dedicándose al estudio de los presupuestos y de otras cuestiones de Gobierno. A las nueve de la noche recibió a los periodistas, a quienes manifestó que había enviado a la «Gaceta», firmado por el presidente de la República, un decreto concediendo a los cantidos de provincias el derecho de votar por correspondencia para la elección de vocales del Tribunal de Garantías. Dijo también que a fines de semana vendrá a Madrid el presidente de dicho Tribunal, y que actualmente se dedica a buscar casa donde alojar a ese organismo. Un periodista le dijo que, según el señor Abad Conde, en unas declaraciones que ha hecho públicas, los vocales para aquel Tribunal elegidos en el Parlamento, por no haberse posesionado a tiempo, cesaban automáticamente. El presidente desmintió en absoluto la noticia. ¿Se aplicará la «guillotina»? Interrogado una personalidad del Gobierno si éste estaba dispuesto a aplicar la «guillotina» en el Parlamento ante la actitud de intransigencia de los agrarios, contestó negativamente y agregó que el Gobierno estaba dispuesto a dejar que se discutiera todo a la amplitud que sea posible. Llegan a Madrid numerosos diputados. Ayer llegaron a Madrid numerosos diputados de las minorías gubernamentales.

En Justicia

La utilización de la residencia de los jesuitas de Oña

El director general de Prisiones, señor Ruiz Maya, visitó el domingo la antigua residencia de los jesuitas de Oña, con objeto de estudiar sobre el terreno la posibilidad de destinar esa magnífica «establecimiento al servicio del Estado. La extensión que alcanza la antigua posesión de los jesuitas es inmensa, y, según parece, existe el propósito de estudiar la instalación en ella de una Colonia de Trabajo. La edificación es igualmente amplia, y se encuentra toda ella en perfecto estado de conservación.

Al comienzo de la sesión, y a propuesta del presidente, Roosbroeck, se toma el acuerdo de limitar a veinte minutos el tiempo que pueda hablar cada orador, con el fin de abreviar en lo posible los debates.

LEON WINTER

El representante checoslovaco desea que la Conferencia no se transforme en un Club de discusión doctrinal, sino que se dedique a disipar la episcopia del temor que haya cundido entre la clase obrera como consecuencia del triunfo de Hitler. Necesitamos restablecer en las masas la confianza en el porvenir del Socialismo. La derrota de la Socialdemocracia alemana no significa en modo alguno la de la Internacional, y mucho menos su aniquilamiento, porque sigue siendo un elemento importante en la política mundial.

En la sesión del Ejecutivo propuso Otto Bauer la redacción de tesis. ¿Deben contener éstas? Ante todo tenemos que proclamar que el fascismo no es en modo alguno un fenómeno de orden general. Para combatirlos son buenos todos los medios. Ya no somos bastante fuertes para quedarnos aislados. Tenemos que dirigidos a esas capas de la burguesía amenazadas por el fascismo. ¿Es necesario preconizar la creación de formaciones armadas? Sí, si son precisas. Y por qué desearían esa arma que se llama Estado?

Se ha hablado del Estado como de un enemigo de la clase obrera. Ese es un punto de vista demasiado simplista, porque el Estado puede ser utilizado en favor o en contra del fascismo. Dalton reclamaba ayer la utilización de los organismos internacionales para luchar contra el fascismo y censuraba el modo de tratar desdénosamente a la Sociedad de Naciones. Winter se manifiesta de acuerdo con el delegado británico y su posición es la misma frente al Estado.

Debemos vernos de todos los medios a nuestra posición, en especial la participación en el Poder, si bien es difícil suscitar el entusiasmo popular hacia una soga democrática en la que algunas veces hemos escupido. Pero si se nos pregunta si debemos defender la democracia actual, por imperfecta que sea, en nombre de mi Partido y del Partido Socialdemócrata Alemán de Checoslovaquia, respondo: ¡Sí! Tenemos el deber de defender esa democracia mientras no tengamos otra mejor y mientras no tengamos otro medio de luchar contra el fascismo.

ABRAMOVICH

Según la opinión del representante del Partido Socialdemócrata Ruso, es un error esperar de esta Conferencia resultados definitivos, fuera de un esfuerzo de claridad sobre los acontecimientos actuales. El fascismo es la rebelión de las clases medias. ¿Cómo combatirlo? Acerca de este punto hay dos tendencias: una, dispuesta a hacer concesiones materiales e ideológicas a las clases medias y a abandonar así el terreno del Socialismo; la otra consiste en ignorar a las clases medias. Esta es la de los comunistas, que preconizan la dictadura de las minorías. Los resultados de este último método es fácil verlos en Rusia.

A la hora presente el bolchevismo se ve obligado a dejar morir de hambre y empleo esta expresión en su sentido literal— a millones de campesinos. El hambre en Rusia es apenas inferior a la de 1921. Eso es una consecuencia inevitable, no de la crueldad de los dirigentes bolchevistas, sino de su dictadura de minoría. Abandonando en las causas del triunfo del hitlerismo, el orador aprecia dos particularmente importantes: el incumplimiento de la Revolución alemana en 1918 y en la humillación del sentido nacional por el hecho de que la burguesía de allende el Rin no ha renunciado a su imperialismo de antes de la guerra.

Observador desde hace años de los acontecimientos de Alemania, piensa Abramovich que el proletariado de dicho país ha sucumbido por haber sido atacado de una parálisis de la voluntad. Se hallaba en la situación de un hombre que se queda dentro de una casa incendiada y ante la ventana abierta no se decide a dar el salto en el vacío que le permita huir de las llamas. Y la burguesía alemana se atrevió a lo que ha hecho porque hacía tiempo que conocía semejante situación.

Ahora hay que determinar los métodos de lucha contra el fascismo. En los países de democracia evolucionada no hay inconveniente en que continúe la práctica de los métodos democráticos y aun la del reformismo. Pero allí donde la democracia ha sucumbido es necesario entregarse a un trabajo de preparación revolucionaria que haga retroceder al capitalismo, haciendo comprender que el Socialismo no sucumbirá sin lucha.

KRUEGER

En nombre de la mayoría del Partido Socialista Alemán— por la minoría habló Pariken el día anterior— pide a la Conferencia que no se deje llevar de un optimismo forzado. Muchos de nosotros— dice—, reconociendo la solidaridad necesaria de la clase obrera internacional, somos de opinión que ahora es el momento de hacer llegar una invitación directa a la Internacional comunista para transmitirla, no en forma de un manifiesto en la prensa, al cual se volverá a contestar con contramanejos, sino en forma de una comunicación directa, una proposición de la Conferencia en que se pida la realización de la unidad. La condición previa sería que los dos partidos reconocieran recíprocamente que ni los socialistas ni los comunistas son enemigos, sino que el enemigo común es el capitalismo.

En los Estados Unidos no tenemos experiencia directa del fascismo. No obstante, bajo el signo de las nuevas reformas económicas existe una prohibición completa de las huelgas. También nos sería difícil decir que

existió un país en el mundo donde la democracia este lo bastante solidamente asentada que no pueda perder en un momento dado si los intereses capitales exigen una forma de Gobierno que asegure el dominio del capitalismo o impida el crecimiento del poder de la clase obrera.

Los socialistas norteamericanos se enorgullecen de que su partido, después de la guerra, trabajara en el cuadro de la Unión Internacional de Viena, dirigida por los camaradas Fritz Adler y Grimm. Pero tenemos que decir que nos parece que las ideas de la Unión de Viena están hoy demasiado ausentes de la Internacional Obrera Socialista. Por esto pedimos energicamente ahora una revisión de la táctica, de la estrategia y de la ideología de la Internacional.

BUCHINGER

El delegado de Hungría dice que va a tratar brevemente una pregunta que, por extraño que parezca, debería plantearse desde aquí a propósito de la reacción, cada vez más encandada. Se trata de saber si es todavía política el esclavizamiento del pueblo, el asesinato y la brutalidad. Yo creo que la lucha de clases marxista se ha mantenido hasta ahora muy estrictamente en los límites de la humanidad, mientras que la reacción y el fascismo no cesan de ejercer una brutalidad sin límites. Por el contrario, pienso que ahora es el momento de dar el último aviso y decir que es cada día más difícil convencer al proletariado de que la lucha por el Socialismo no debe seguirse con ayuda de una efusión de sangre ni en la forma de una gran venganza sangrienta.

Si es posible hoy, y si éste es el lugar para trazar un balance de la política fascista, puede decirse que en los países donde ese balance es ya conocido revela, para el fascismo, una bancarrota completa desde todos los puntos de vista. Podéis tomar como ejemplo la situación de mi país, donde la contrarrevolución reina de un modo limitado desde hace diez años. El resultado de esta década es que la contrarrevolución y las clases que la sostienen están agrietadas. El fascismo y la contrarrevolución no destruyen las diferencias de clases; a pesar de sus fórmulas demagógicas, no destruyen el capitalismo.

Desde hace diez años, la contrarrevolución húngara vive por el hecho de que reaviva las heridas nacionales, las enseña al país y pide una reparación por los daños causados a la nación. Nuestro punto de vista es que, en nuestro país especialmente, las heridas nacionales no pueden ser curadas mediante coaliciones con el fascismo en el terreno de la política exterior o por una alianza con la Alemania hitleriana, y que no pueden ser curadas mediante una restauración de los Habsburgo.

Creemos que si se le ha causado un perjuicio a la nación no puede ser reparado sino merced al triunfo de la democracia verdadera en Europa y a los triunfos efectivos de nuestros Partidos Socialistas hermanos en todo el mundo.

Al reanudarse la sesión de la tarde, Vandervelde, que preside, concede la palabra al director de «Le Populaire», LEON BLUM.

Comienza afirmando la fe en la doctrina socialista, cuya verdad— dice— se inscribe en torno nuestro en letras de fuego. Pero cuando el capitalismo muestra su incapacidad fundamental para poner en equilibrio la producción con el consumo; cuando el Socialismo debería registrar oleadas de adhesiones, por el contrario, su fuerza política retrocede, retroceso precario cuya importancia no hay que exagerar, pero tampoco negar. De ahí proceder la turbación de los espíritus.

Las fuerzas hostiles al Socialismo, que designamos con el nombre genérico de fascismo, son un efecto incidental de la crisis. En todos los países donde su agresión se ha manifestado bajo la forma fascista, figuran en el origen la iniciativa y el apoyo del capitalismo.

Como ya hizo observar el delegado británico, las instituciones democráticas no han cedido al empuje fascista sino allí donde no tenían tradiciones. Pero en los países donde las instituciones democráticas son ya antiguas, no es menos cierto que son objeto de un asedio lento.

Desde hace mucho tiempo, el alto capitalismo viene acostumbrado a servir del Estado. Pero la crisis es la que ha puesto a su disposición esas masas enteras de la burguesía, esa «clase» a quienes el paro prohibía entrar en el proletariado y a quienes los aventureros han tenido siempre tras ellos y con ellos en todos los períodos de la Historia. Pero, lo que crea el sentimiento ilusorio de que los antagonismos de clase estaban borrados y en cierto modo abolidos por la miseria común.

Si el fascismo es la consecuencia de la crisis, la lucha esencial contra él es la lucha de clases.

El Socialismo ha preconizado siempre la conquista de los Poderes públicos para llegar a la transformación de la propiedad, que es por sí misma la revolución social. Aterza de esto ha rotado con el anarquismo. Y si se ha separado del bolchevismo es porque nunca consideró que la posesión necesaria del Poder fuese una condición suficiente.

Es, pues, útil distinguir, cuando se habla de toma del Poder, entre la conquista revolucionaria del Poder y el ejercicio del Poder.

Lo que constituye un capital inestimable, y aun irremplazable, es la confianza, la fe de la clase obrera. No tenemos derecho a aventurar esa fuerza en nada que no sea el Socialismo. Si pensáramos así estaríamos equivocados al romper con el bolchevismo. Claro es que yo considero que se aproveche el ejercicio del Poder legal para tratar de privar al capitalismo de su fuerza de resistencia o de agresión. Pero no debemos alimentar la ilusión de que tal posesión pueda traer la realización, ni siquiera parcial, del Socialismo.

¿Cuál será el término de esta Conferencia? León Blum plantea esta pregunta después de exponer las condiciones en que los diputados socialistas

VIAJE A PORTUGAL PARA EL AÑO 1934

MADRID-LISBOA-CASCAES-CINTRA FIGUEIRA DA FOZ-OPORTO-ESPINHO-LISBOA-MADRID

La CULTURAL DEPORTIVA GRAFICA ha organizado para los siete días de vacaciones de 1934 una visita a Portugal, con el itinerario arriba indicado, por cuotas semanales.

Las inscripciones pueden hacerse en el domicilio de la Sociedad, Piamonte, 3, principal izquierda, todos los martes y viernes, de siete a ocho y media de la noche, donde se facilitarán detalles, hasta el 5 de septiembre.

consiste en reducir el margen existente entre la capacidad del aparato productor y la capacidad de consumo. No siendo tan infamantes como los grandes burgueses para pensar en la disminución de la producción, los socialistas no podían pensar sino en aumentar las posibilidades de consumo. Eso es lo que han hecho en todos los países del mundo.

En Inglaterra y en Bélgica, como en Francia, han luchado para mantener, y si es posible aumentar, el nivel de los salarios, reducir la semana de trabajo, proteger los intereses del pequeño comercio y de los labradores.

Con esta política es como podemos preservar del fascismo a los Estados no atacados todavía por él. Pero hay que evitar un escollo. Que la lucha contra el régimen no degeneren en lucha de razas, sobrecitando los sentimientos y la pasión nacionalistas.

Es de notar que la opinión francesa no haya manifestado más tiempo atracción hacia el nacionalismo. Esto prueba que no ha sido estéril en Francia la propaganda socialista desde hace quince años.

Pero hay otro punto que exige un control vigilante de uno mismo. El hecho consumado ejerce siempre una atracción. Cuando unos métodos triunfan en algún sitio, cabe preguntarse si no podrían triunfar en otra parte, aun empleados para fines contrarios. La atracción del ejemplo podría ejercerse en el momento en que retrocede el Socialismo, en que algunos observan con curiosidad el repliegue del capitalismo en el plano nacional.

La fuerza del fascismo se compone de la acumulación de la fuerza legal que le da la posesión del poder y de la fuerza revolucionaria que le presta su propia organización. La mejor manera de luchar contra él es cerrarle el paso al poder, cuando podamos, ocupar nosotros.

En cuanto a la cuestión del repliegue nacional, Blum no tiene nada que decir después de los discursos de Vandervelde y de Adler. Todo el mundo está de acuerdo en decir que es necesario siempre más internacionalismo, que la sección nacional es siempre necesaria, pero una acción nacional cada vez más claramente inspirada por el espíritu internacional.

El fascismo ha hecho fijar de nuevo la atención en las clases medias. Es una expresión de las más complejas y de las más vagas. Engels le empleó como sinónimo de «burguesía poseedora», y así ha sido durante mucho tiempo en Alemania, mientras no existió más que un feudalismo territorial frente al proletariado.

Por clases medias se entiende, a la vez, a los labradores, a algunas categorías de funcionarios, a los artesanos, al pequeño comercio y a los cuadros técnicos, que comprenden a un tiempo a los miembros de las profesiones liberales y a los agentes superiores de las empresas.

Todo el mundo está de acuerdo en que la propaganda socialista debía realizarse cerca de las clases medias, como siempre se ha hecho. ¿Qué más podemos hacer? Decirles que sus intereses no son opuestos a los del proletariado y que sólo en el régimen socialista encontrarán seguridad. No podemos ir más allá y nadie nos ha pedido que fabriquemos un Socialismo endulzado, para uso de las clases medias. Es el proletariado, es la clase obrera la que debe seguir siendo la base destructiva de nuestra acción.

Confirma León Blum que el acuerdo está hecho en lo concerniente a la defensa de las democracias, que deben ser mantenidas allí donde existan. Donde no existan sería irrisorio no servirse más que de los medios legales.

Pero hay que guardarse de confundir la democracia con las instituciones parlamentarias. Estas no llegaron a ser democráticas sino cuando se limitó el sufragio universal, expresión de la igualdad cívica. Un conjunto de leyes e de instituciones que garantizan las libertades políticas, tal es la democracia burguesa.

Para nosotros, la democracia republicana burguesa de hoy es la condición del desenvolvimiento de la organización obrera y la garantía de que al proletariado le queda una posibilidad de liberación por los medios legales. Pero el mantenimiento de las instituciones democráticas debe estar condicionado con la necesidad de conservar su carácter de clase a las organizaciones socialistas.

Lo esencial es que estamos de acuerdo para decir que la democracia burguesa no es un fin en sí, sino un medio de desenvolvimiento de democracia socialista.

En cuanto a la toma del poder, hace constar León Blum que para algunos esto no significa otra cosa sino dictadura del proletariado, y para otros el ejercicio del poder en la sociedad presente, en totalidad o en colaboración con otros partidos.

El Socialismo ha preconizado siempre la conquista de los Poderes públicos para llegar a la transformación de la propiedad, que es por sí misma la revolución social. Aterza de esto ha rotado con el anarquismo. Y si se ha separado del bolchevismo es porque nunca consideró que la posesión necesaria del Poder fuese una condición suficiente.

Es, pues, útil distinguir, cuando se habla de toma del Poder, entre la conquista revolucionaria del Poder y el ejercicio del Poder.

Lo que constituye un capital inestimable, y aun irremplazable, es la confianza, la fe de la clase obrera. No tenemos derecho a aventurar esa fuerza en nada que no sea el Socialismo. Si pensáramos así estaríamos equivocados al romper con el bolchevismo. Claro es que yo considero que se aproveche el ejercicio del Poder legal para tratar de privar al capitalismo de su fuerza de resistencia o de agresión. Pero no debemos alimentar la ilusión de que tal posesión pueda traer la realización, ni siquiera parcial, del Socialismo.

¿Cuál será el término de esta Conferencia? León Blum plantea esta pregunta después de exponer las condiciones en que los diputados socialistas

Erróneo criterio Los nuevos presupuestos del Estado

La importancia del tema justificará quizás que usted, compañero director de EL SOCIALISTA, me permita utilizar unas líneas del periódico. El señor ministro de Hacienda ha remitido ya a los varios Departamentos ministeriales las instrucciones a que deberán éstos atender para confeccionar el proyecto del próximo presupuesto para 1934. En la prensa han aparecido dichas normas en detalle. Y la trascendencia y gravedad que alguna de ellas, la principal, encierra nos fuerza a un comentario público, llamada de atención sobre error que tan serias consecuencias puede producir en la reorganización del Estado español, que cada día se impone con más peso.

El punto séptimo del guión normativo a que aludimos dice así: «Que la totalidad de los créditos solicitados (para 1934) deberán ofrecer una reducción respecto de 1933, por lo menos, de un 15 por 1000, etc., etc.

Ahora bien; el dislate que adjudicamos a esta norma reside en su aplicación de tipo general, en que afecta por igual a todos los Departamentos y servicios ministeriales. En que a todos se los mida y reduzca por el mismo rasero; en suprimir, como ello implica, aproximadamente igual porcentaje, 15, sea en el ministerio de la Guerra, o en Marina o en Policía, que en Obras públicas, Sanidad o Instrucción.

Prescindiendo de considerar las respectivas utilidades de dichos ministerios y de las apetencias y aprecio que unos y otros suscitan en la actual mentalidad pública española, conviene hacer notar que en modo alguno pueden ser homogéneas, fijada la vista en la situación del país, unos Departamentos ministeriales a otros, Guerra y Marina, por ejemplo, con presupuestos que, por unas u otras circunstancias, han llegado a adquirir un volumen hipertrófico y una estructuración casi permanente con servicios como el de Sanidad nacional, que apenas existían como tales hasta fecha reciente y que sólo con la República han comenzado a iniciarse, y cuya esencial importancia y urgencia de organización ha sido reconocida por nuestros más destacados estadistas, y entre ellos y reiteradamente por el señor presidente del Consejo, tarea que va a truncarse y frustrarse con la proyectada reducción del 15 por 100. Si la Sanidad nacional hubiera gozado en el año 1933 ó 1934 de un presupuesto, como debiera, de cientos de millones, la norma reductiva quizás fuera tolerable. Pero que a un servicio de tan capital interés, que apenas está en sus balbuces, en su más modesta iniciación como aparato del Estado, haya de aplicarse igual criterio de disminución presupuestaria que a grandes Departamentos de organización casi estática, parece totalmente injustificado.

No más tarde que en su primer discurso en las Cortes manifestaba el señor Vinales, ministro de Hacienda y persona de mente moderna y abierta a todos los aires del progreso, abundando en las ideas del señor presidente del Consejo: «... porque creemos que esta nueva forma es una vida superior, y, por tanto, hay que atender a estos gastos: gastos de cultura, gastos de política social, "gastos de sanidad"; es decir, elevar el tipo, el tono de vida, si es posible, de todos los españoles.» Y a la vista de esta cita yo me pregunto: ¿Cómo se elevará el tipo de vida y se atenderán los gastos de sanidad disminuyendo los rudimentarios actuales en un 15 por 100?

La rebaja que se intenta, de llevarse a cabo, significaría esto, cuya gravedad es notoria: retroceso del modesto movimiento renovador de la Sanidad que con la República se ha comenzado.

Y supondría también esto otro, de no menor seriedad: que el presupuesto de 1934 consolidaría la evidente desarmónica, desproporcion e injusticia que los presupuestos de los diversos ministerios representan ahora en la estructura actual del Estado con la más razonable que éste debiera tener.

Yo deseo llamar, desde mi modesta esfera, la atención del Consejo de ministros, y en particular la del señor ministro de Hacienda, sobre el grave paso que va a darse bajo el signo de un criterio aritmético simplista. La opinión pública, y en especial nuestras organizaciones políticas y sindicales, deberán asimismo meditar sobre el caso. La clase trabajadora es la afectada con mayor intensidad por nuestra higiene pública, aun mejor mediana. Se trata de mejorar la sanidad y con ello evitar la muerte de miles de ciudadanos, de nuestros propios hijos o padres, quizás de nosotros mismos, de nuestros compañeros de trabajo. Y, para conseguir fin tan elevado, el más alto que la Humanidad pueda proponerse, será preciso, en lo que nosotros atañe, impedir que harto prematuramente se anule la evolución y desarrollo modestísimo que en la Sanidad nacional española se vislumbraba con la implantación del nuevo régimen.

M. PASOJA

Conferencia de Manuel Cordero

En fecha próxima, el camarada Manuel Cordero, delegado español a la Conferencia Internacional Socialista, celebrada en París, pronunciará una interesante conferencia en el salón teatro de la Casa del Pueblo comentando el desarrollo de las deliberaciones internacionales socialistas.

El acto lo ha organizado la Juventud Socialista Madrileña.

Acto de propaganda en San Martín de la Vega

SAN MARTÍN DE LA VEGA, 28. Ayer se celebró en esta localidad un interesante acto de propaganda, organizado por la Juventud Socialista, de reciente formación.

Presidió el camarada José Porras, explicando el alcance del acto. A continuación, nuestro camarada Serrano Ponceña pronunció una interesante conferencia de carácter político, analizando el momento presente, las posibilidades socialistas en la República y la situación parlamentaria.

Comentó el discurso del camarada Largo Caballero en Torrelodones; haciendo, finalmente, un llamamiento a la joven generación, que ha de ser, en definitiva, quien sostenga en España un dictadura proletaria.

Fue muy aplaudido por los numerosos camaradas que llenaban el local. Por la noche, celebróse una fraternal jira, en la que existió gran animación y entusiasmo, cantándose «La Internacional» y «El Himno de las Juventudes». (Diana.)

CONCURSO Mutualidad Obrera de Elda

Se saca a concurso de méritos, entre licenciados en Medicina, una plaza de médico visitador de la Mutualidad Obrera Médico Quirúrgica de Elda, con el haber anual de cuatro mil pesetas y cuyas obligaciones se harán constar en el contrato que se formalizará en el momento de tomar posesión el agraciado.

Igualmente se sacan a concurso dos plazas de médicos supernumerarios, sin sueldo, que vendrán obligados a cubrir las vacantes que se puedan producir.

No se tomarán en consideración aquellas solicitudes que se presenten por señores doctores que no lleven por lo menos un año de práctica. El Consejo de Administración se reserva el derecho de adjudicación, una vez oído el asesoramiento del personal facultativo de esta Mutualidad.

Las solicitudes, hasta el día 11 del próximo mes de septiembre, y las diez de su noche, hora en que quedará cerrado el concurso, deberán dirigirse, acompañadas de todos los justificantes, en sobre cerrado, indicando la palabra «Concurso», al señor presidente de la Mutualidad Obrera Médico Quirúrgica de Elda.

En la secretaría de esta Mutualidad se facilitarán todos los datos que se soliciten.

Después de los sucesos de Miajadas

MIAJADAS, 28.—La Sociedad de Obreros del Campo ha acordado dirigirse al Gobierno pidiendo justicia y solicitando la aplicación de medidas ejemplares que reduzcan a los antiguos caciques, hoy envaletonados, (Diana.)

LOS DEPORTES

La selección catalana venció a la de Budapest

Un equipo del Athletic, vencedor de la Tranviaria. — En el primer encuentro, jugado en Canarias, gana el Athletic de Bilbao. — Miguel Antón vence en la carrera organizada por el Ciclo Madrid

El Athletic vence a la Tranviaria.

En el campo del Cafeto se jugó el domingo un partido amistoso entre el Athletic de Bilbao, campeón de España, y un equipo del Athletic Club.

El secretario de la Federación Castellana de Fútbol, don Luis Alvarez Zamaniello, hizo entrega al equipo de la Tranviaria de la copa ganada por este equipo en un torneo entre los Clubs de segunda categoría preferente denominado Copa Alvarez.

El encuentro entre Athletic y Tranviaria resultó entretenido y terminó con el triunfo del Athletic por tres a uno. Marcaron los tantos los vencedores Losada y Liz (dos). El primer tiempo terminó con empate a uno.

Arbitró Melcón, a cuyas órdenes los equipos formaron:

Athletic: Guillermo; Novat, Olaso; Fernando, Castillo, Huete; De la Torre, Guirra, Losada, Nin y Liz. Tranviaria: Collado; Conde, Julio; Alvario, Chamorro, Juan Manuel; Cartagena, Blanco, Monjardín, Romero, Coto.

El Nacional vence a La Peña Marriana.

En el terreno del Gasómetro, con motivo de las fiestas de La Latina, el domingo jugaron un partido amistoso el Club Deportivo Nacional y La Peña Marriana.

Vencieron las nacionalistas por tres goles a cero.

Selección catalana, 3; selección de Budapest, 1.

BARCELONA, 28.—En el campo del Español se celebró la inauguración de la temporada catalana de fútbol con un encuentro entre las selecciones de Cataluña y de Budapest.

Este conjunto consistió en realidad del equipo de Hungría y fue su triunfo, por 3 a 1, el que dio lugar a los comentarios, todos internacionales, son la principal base del equipo húngaro.

A pesar del interesante encuentro el terreno de Casa Rabia no llegó a llenarse. El partido resultó muy interesante por el interés que en la lucha pusieron los húngaros, que no lograron marcar más que un gol, debido a la excelente tarde del meta catalán, Nogué.

La selección catalana fracasó como conjunto. Destacaron con Nogué, Bosch, en excelente forma; Zabala, Prat y Edelmiro, y en el equipo húngaro, su delantero, centro, Turay, de chut potentísimo, aunque todos evidenciaron su buena clase.

En el primer tiempo dominaron los catalanes, que marcaron dos goles, el primero de ellos por Solé, a centro de Bosch, y el segundo por un cabezazo de Arocha.

En la segunda parte, agotado Solé, se impusieron los húngaros, que dominaron. Marcaron su gol por el chutazo de Fitos, que Nogué, marcado, no pudo detener, y después los catalanes afianzaron su victoria en una jugada personal de Bosch.

Dirigió la lucha, con algunos defectos, Comera.

Las selecciones formaron: Catalana: Nogué; Zabala, Mas; Arnau, Solé, Cristóbal, Prat, Edelmiro, Arocha, Ramón y Bosch. Budapest: Ujbari; Kiss, Egri; Seves, Kalmár, Magvar; Yfego, Kardos, Turay, Dudasm y Fitos.—(Noti-Sport.)

Hércules, 3; Bet's, 0.

ALICANTE, 28.—En el terreno del Hércules se celebró un encuentro amistoso entre el Hércules y el Bet's. Ambos equipos se mostraron bajos de forma.

Los hercúlicos, que vencieron a sus rivales por tres goles a ninguno, marcaron dos de ellos en la primera parte, por medio de Gomila y Capillas; éste al lanzar desde cerca un golpe franco.

El segundo tiempo, de juego insulso, Gomila consiguió el tercer gol.

Destacaron de los locales Tatono y Capillas; de los forasteros, Aedo y Uruguai.

Arbitró deficientemente Mendoza. Los equipos se alinearon: Bet's: Uruguai; Aedo, Arqueta; Peral, Soladtero, Torres; Saro, Lecue, Unamuno, Cachelo y Manolín. Hércules: Martín; Torregrosa; G. Vaso; Salvadores, Gamis, Sáez; Rolán, Escrib, Capillas, Tatono y Gomila.—(Noti-Sport.)

Alcanta, 4; Murota, 4.

ALICANTE, 28.—En el campo del Florida jugaron un partido amistoso el Alcanta y el Murcia. El encuentro fue muy interesante, gracias a la magnífica actuación de la delantera del Alcanta, que supo en el segundo tiempo nivelar la partida, que hasta entonces era francamente favorable al Murcia, el que se presentó con su equipo titular completo.

Reserva del Valencia, 8; Malvarrosa, 1 goal.

VALENCIA, 28.—En el campo de Mestalla se celebró este encuentro para probar los nuevos valores del Valencia.

Vencieron éstos al Malvarrosa por ocho a uno. Los autores de los tantos fueron Picólin, Montañés y Stort. Gustó el debutante Aparicio.—(Noti-Sport.)

Un equipo del Batis derrota al Mirandilla.

CADIZ, 28.—Ayer se inauguró el campo de deportes del Mirandilla F. C., jugando un partido amistoso entre el Club propietario y el equipo B del Batis.

Vencieron los sevillanos por cinco tantos a tres. El primer tiempo terminó tres a uno a favor del Batis.

Los autores de los tantos fueron Galán, Telera, Quemoa, Telera y Paquirri por el Batis, y Pérez (penalty), Pérez y Mercedes, por el Mirandilla.—(Noti-Sport.)

Partido benéfico.

SEVILLA, 28.—En el campo de la Federación Sur se ha celebrado un partido a beneficio de la familia del malogrado Vázquez entre el San Nicolás y el Recreativo de Triana.

Vencieron los primeros por uno a cero.

A continuación se verificó un encuentro entre el Talavera y una selección de jugadores del Betis y del Sevilla. Venció el Talavera.—(Noti-Sport.)

Un partido internacional.

BODO, 28.—Un encuentro de fútbol celebrado entre las selecciones de Noruega del Norte y de Suecia del Norte ha sido ganada por aquella por dos a uno.—(Noti-Sport.)

Para el partido Ambrosiana-Austria se suprimen los pasaportes.

MILAN, 28.—Para la final de la copa del Centro de Europa que se ha de celebrar en Viena el día 10 de septiembre entre los equipos Ambrosiana, de Milán, y Austria, de Viena, se está organizando desde Italia multitud de trenes especiales y de caravanas automovilistas.

Los Gobiernos de las dos naciones han suprimido el pasaporte para este partido.—(Noti-Sport.)

Se estudia la organización de un partido Inglaterra-Italia.

LONDRES, 28.—A solicitud de los dirigentes del fútbol italiano se estudia con minuciosidad la organización de un encuentro de fútbol entre Inglaterra e Italia. Según los informes de aquella capital, este partido fue ofrecido a los italianos cuando ambos equipos se encontraron en Roma en la temporada pasada.—(Noti-Sport.)

Antón triunfa en la prueba del Ciclo Madrid.

El domingo, sobre un recorrido de cincuenta kilómetros, se celebró la carrera ciclista organizada por el Ciclo Madrid. La salida se dio en el kilómetro 4 de la carretera de Extremadura haciéndose una buena marcha a la ida y afojando el tren todos los corredores al retorno.

La clasificación fue la siguiente: 1. Miguel Antón, en 1 hora 26 minutos 50 segundos.

2. Julián Berrendero, a dos quintos de segundo del anterior.

A continuación entraron Bernardo de Castro, Antonio Fernández, David Pérez, etc., etc.

En el viraje el primero que llegó fue Antonio Fernández.

Es posible que el corredor Bernardo de Castro sea descalificado por cambiar de máquina.

Se retiraron Nazario García, Vicente Sánchez y Luis Lafuente.

Federico Ezquerro vence en el Gran Premio Vizcaya.

BILBAO, 2.—Ayer por la mañana, y organizado por la Sociedad Ciclista Bilbaina, se corrió la prueba denominada Gran Premio Vizcaya sobre un recorrido de 215 kilómetros.

Tomaron parte 26 corredores, que salieron a las cinco de la mañana del campo Volantín.

Los primeros 50 kilómetros fueron recorridos en compacto pelotón, pero a poco Ezquerro y Dermitt fueron despegándose del resto de los corredores para llegar a Guernica con cuatro minutos de ventaja.

En la cuesta de Adraças Bastida sufrió una caída, marchando solo hasta la meta Ezquerro, que entró vencedor con cuatro minutos de ventaja sobre el segundo.

Una carrera en Sevilla.

SEVILLA, 28.—Organizada por la U. V. Sevillana se celebró una carrera ciclista sobre un recorrido de 50 kilómetros. Esta prueba era la primera que organizaba esta Sociedad.

Se clasificaron de la foma siguiente: 1.º Antonio Domínguez, en 1 h. 40 m.; 2.º Joaquín Escobar, a un largo; 3.º Rafael Vaquero, en 1 h. 40 m. 26 segundos.—(Noti-Sport.)

Ledug vence en el Critérium de los Ases.

CANNES, 28.—Ayer se corrió el Critérium de los Ases sobre 75 kilómetros, dando los siguientes resultados: 1.º Ledug, en 1 h. 28 m. 37 s.; 2.º Olmo; 3.º Geys; 4.º Minardi; 5.º Binda. El francés Speicher se clasificó en octavo lugar.—(Noti-Sport.)

Jean Van Haut bate el récord del mundo de la hora sin entrenador.

RUREMONDE, 28.—El corredor ciclista Jean Van Haut, en el intento que ha realizado para superar el récord del mundo en bicicleta de la hora sin entrenador lo ha conseguido plenamente, dejándolo en 44,588 kilómetros.

El récord anterior lo poseía el corredor Ege, desde el 18 de junio de 1924, con 44,247 kilómetros.

En esta hazaña, Van Haut ha superado también los siguientes récords: El de los 20 kilómetros, que pertenecía a Binda, estableciéndolo en 16 m. 43 s. 3/5, y los de los 30 y 40 kilómetros, que correspondían ambos a Ege, dejándolos establecidos en 40 m. 16 s. 4/5 y 53 m. 50 s. 4/5, respectivamente.—(Noti-Sport.)

Roman Maas, vencedor en el circuito del Oeste.

PARIS, 28.—Ayer se celebró la última etapa del circuito ciclista del Oeste. El vencedor de ella fue Roman Maas. Pero el resultado de la clasificación general no se altera, y el vencedor del mismo es Roman Maas.

En segundo lugar se ha clasificado en la general Loubot. En tercero, Wauderhaegel, y en cuarto, Le Goez.—(Noti-Sport.)

ATLETISMO

José Segura gana la vuelta a Sans.

BARCELONA, 28.—Ayer se celebró la clásica carrera pedestre vuelta a Sans con motivo de la fiesta mayor, que fue ganada por José Segura.—(Noti-Sport.)

Un match Lieja-Luxemburgo.

LIEJA, 2.—Un match de atletismo celebrado ayer tarde entre las selecciones de Lieja y de Luxemburgo fue ganado por la primera de aquellas por 93 puntos a 80.—(Noti-Sport.)

La selección finlandesa vence a la de Francia.

HELSINGFORD, 28.—Después de dos días de pruebas, el equipo atlético representativo de Finlandia ha vencido al de Francia por 130 puntos a 74.—(Noti-Sport.)

NATACION

Festival náutico.

CADIZ, 28.—La piscina Playa celebró unas pruebas de natación con los siguientes resultados: Relevos 4 por 50 (infantiles): 1.º Equipo del Sporting de Cádiz, en 3 m. 45 s.

Relevos 4 por 50 (estilos): 1.º Equipo del Sporting, formado por Solinis (espaldas); Farfía (doble Oer); González (brazo de pecho); Pinillos (crawl).

Salto: Destacaron los nadadores del Sporting Gutiérrez, Liano y Liano II.

Partido de water-polo: Sporting, 3; Indendente, 1.—(Noti-Sport.)

Los campeonatos de Alicante.

ALICANTE, 28.—Se han celebrado los campeonatos locales de natación, estableciéndose los siguientes tiempos: 100 metros, braza: 1.º Piqueret, en 1 m. 34 s.

400 metros, libres: 1.º Lloret, en 6 m. 9 s.—(Noti-Sport.)

Equipo valenciano para el campeonato de España.

VALENCIA, 28.—El equipo que acudiría al campeonato de España que se ha de celebrar en Madrid es el siguiente: Velocidad y relevos: Crotois, Ballester, Ramón y Roggen; en braza de pecho, Abad; espalda, Cruz, y salto: Ortiz y Molins.—(Noti-Sport.)

Luisa Luckeh abandona la travesía del Canal de la Mancha.

BOULOGNE, 28.—La nadadora Luisa Luckeh, que intentaba la travesía del Canal de la Mancha, se ha visto forzada a abandonar su empresa a las doce y media de la noche, cuando faltaban únicamente un kilómetro y medio para arribar a la costa inglesa.—(Noti-Sport.)

Emma Faber continúa sin dificultad la travesía del Canal de la Mancha.

BOULOGNE, 28.—En tanto la señorita Luckeh se ve forzada a abandonar la empresa, la nadadora Emma Faber continúa su esfuerzo sin ninguna dificultad. Lleva nadando catorce horas, y como las corrientes son favorables, es de suponer que termine con éxito.—(Noti-Sport.)

La travesía de París.

PARIS, 28.—Ayer se celebró la clásica prueba travesía a nado de París por el Sena, con un recorrido de 8 kilómetros. Dio el siguiente resultado: 1.º Jean París, en 1 h. 53 m. 40 s.; 2.º Guillime (belga), en 1 h. 58 m. 10 s.; 3.º Bohone (belga); 4.º Thi-beau (francés); 5.º Valdeplange (francés).—(Noti-Sport.)

REGATAS

SAN SEBASTIAN, 28.—Se ha celebrado ayer la regata decisiva de la categoría de yates «Star Class». Quedaron clasificados: París, con 28 puntos, y San Sebastián, con 20. Los resultados de la final fueron:

1.º «El Ely», de Estocolmo, en 2 h. 48 m. 16 s.; 2.º «bis III», de San Sebastián, 2 h. 50 m. 57 s.; 3.º «Moi-ran», de París; 4.º «Sibipen», de Villefranche; 5.º «Cokie», de San Juan de Luz.

Esta clasificación posiblemente va a ser modificada.

En la actualidad—indica—, no debemos dejarnos llevar solamente por las mejoras alcanzadas; por el contrario, la unión en nuestras organizaciones obreras y Agrupaciones Socialistas debe ser cada vez más fuerte; por tanto, hay que ir a la reorganización de la Agrupación de esta localidad para, en unión de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Obrero Español, conseguir la implantación de la República social.

Felicito a las Sociedades obreras de este término por el impulso dado a las mismas desde la última reunión a que asistí, deseando que Pozuelo sea uno de los primeros pueblos de la provincia que, por su organización y capacidad, no desaprovechen las irradiaciones socialistas que emanan de las organizaciones de la capital de la República.

En medio del mayor entusiasmo se dio por terminado el acto, comentándose grandemente por todos los trabajadores la necesidad de ingresar en la Agrupación Socialista.

Para la reorganización de la Agrupación se ha designado a los siguientes camaradas: Presidente, Laureano Belén; secretario, Julián Macía; contador, Antonio Hernández; tesorero, Antonio González; vocal, Santos Hernández.—(Diana.)

El acto terminó con un discurso de agradecimiento a los organizadores de la Agrupación Socialista, que fue muy aplaudido.

Después de unas palabras de presentación del compañero José Azpiuz, Lamonedá comenzó su disertación.

Expuso con gran acierto lo que significa la celebración del XXIX aniversario por parte de los gráficos donostiarros y de la reorganización de su colectividad para la lucha económica y defensa de los intereses de sus asociados. Recuerda las organizaciones gremiales que coadyuvaron para hacer la Revolución francesa contra el feudalismo y lo que de esta Revolución sacó el proletariado mundial.

Después expuso la labor que la Federación Gráfica realizó por medio de la transformación que se operó en la misma al incluir en sus estatutos la base múltiple por el camarada Antonio García Quejido, y que ésta ha reservado intactas sus filas en la época en que el capitalismo implantó en España la dictadura. Con ejemplos contundentes hizo un estudio sindical de la forma de lucha de la C. N. T. y de la U. G. T. y de los elementos que han intentado formar otra nacional como una cofa, y que ésta nunca puede ser la unificadora de las fuerzas obreras.

Dijo que la Unión General de Trabajadores y la organización gráfica no se deben parecer ni a las organizaciones francesas ni alemanas. La orientación de éstas debe ser, aunque se la llame conservadora, alcanzar las mejoras para la clase trabajadora, pero nunca perdiendo su carácter revolucionario. A este efecto, recordó lo acaecido en Italia y, por último, en Alemania.

Expuso claramente la posición que debe adoptar la Gráfica en cuanto a orientación sindical y estructuración de la Unión General de Trabajadores. Después de ocuparse extensamente de la misión de los Sindicatos en los momentos actuales, terminó Lamonedá su amena e instructiva conferencia marcando normas en lo que respecta al problema del paro y otros subsidios que tiene establecidos la Federación Gráfica Española, que serán expuestos en el próximo Congreso.

El camarada Lamonedá fue muy aplaudido.—(Diana.)

Al fin llegó—al cabo de cuatro años—la sentencia pronunciada en enero del presente año. Muy pocos de los detenidos habían logrado la libertad bajo fianza; todos los demás permanecieron esos cuarenta y seis meses en una infesta celda. Uno de ellos, el veterano luchador obrero Ellend, murió en la cárcel. El veredicto del tribunal, excluyó el jurado popular, fue feroz: sentencia de clase en toda su desnuda iniquidad. Agravada aún por el total desprecio que demostró el juez presidente hacia las decisiones de los otros cinco magistrados asesores. Cuando éstos habían declarado, por unanimidad, inocentes a seis de los acusados, y a los otros siete por mayoría absoluta de cuatro a uno, sólo absolvió el juez a tres procesados. Se dio el caso absurdo y salvaje de que uno de los ingleses, Leslie Hutchinson, declaró unánimemente inocente por los magistrados, fue sin em-

bará, porque Sibipen y «Cokie» han conseguido remontarse al yate parisino.—(Noti-Sport.)

AUTOMOVILISMO

Jenkys bate el récord mundial de las Veinticuatro Horas.

BROOKLANDS, 28.—El corredor automovilista Jenkys ha batido el récord mundial de las Veinticuatro Horas, dejándolo establecido en 4,500,000 kilómetros, lo que supone una velocidad media de 189,580. Los primeros 1,000 kilómetros los realizó al fantástico promedio de 199,500 por hora.

La marca anterior pertenecía al corredor Marchand, a 182,500 kilómetros por hora.—(Noti-Sport.)

TENIS

Italia vence a Holanda en la Copa Davis.

AMSTERDAM, 28.—En el partido celebrado ayer de tenis, correspondiente a la Copa Davis, el equipo italiano venció al de Holanda por 3 victorias a 2.—(Noti-Sport.)

Va a ser reorganizada la Agrupación socialista de Pozuelo de Alarcón

POZUELO DE ALARCÓN, 28.—Reunidos en el Centro obrero de esta localidad todos los componentes de las Sociedades obreras de Curtidores, Construcción, Oficios Varios y de la Tierra pertenecientes a la Unión General de Trabajadores, fueron discutidos ampliamente los asuntos que figuraban en el orden del día referente a la constitución de La Mutualidad Obrera, creada recientemente por estas organizaciones.

Al finalizar el acto, que fue presidido por el compañero Laureano Belén, de Curtidores, dirigieron la palabra a los reunidos los camaradas Mariano Rojo, diputado a Cortes por la provincia, y Julián Macía, concejal de este Ayuntamiento, dando a conocer este último algunos asuntos concernientes al Municipio, así como la labor que ciertos elementos monárquicos de esta localidad están llevando a cabo con el fin de constituir en ésta el partido de Acción popular. Exhortó a todos a que ahora más que nunca demuestren la capacitación y unión de los trabajadores, frente a lo que tratan solapadamente de quitar las conquistas alcanzadas con el régimen democrático por los trabajadores.

Rojo recogió algunos conceptos del camarada Macía sobre La Mutualidad, indicando los beneficios que para los trabajadores supone la creación de estas Mutualidades. Analizó la política desarrollada por la monarquía, censurando duramente los actos que en el cprobioso régimen se cometían.

En la actualidad—indica—, no debemos dejarnos llevar solamente por las mejoras alcanzadas; por el contrario, la unión en nuestras organizaciones obreras y Agrupaciones Socialistas debe ser cada vez más fuerte; por tanto, hay que ir a la reorganización de la Agrupación de esta localidad para, en unión de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Obrero Español, conseguir la implantación de la República social.

Felicito a las Sociedades obreras de este término por el impulso dado a las mismas desde la última reunión a que asistí, deseando que Pozuelo sea uno de los primeros pueblos de la provincia que, por su organización y capacidad, no desaprovechen las irradiaciones socialistas que emanan de las organizaciones de la capital de la República.

En medio del mayor entusiasmo se dio por terminado el acto, comentándose grandemente por todos los trabajadores la necesidad de ingresar en la Agrupación Socialista.

Para la reorganización de la Agrupación se ha designado a los siguientes camaradas: Presidente, Laureano Belén; secretario, Julián Macía; contador, Antonio Hernández; tesorero, Antonio González; vocal, Santos Hernández.—(Diana.)

El acto terminó con un discurso de agradecimiento a los organizadores de la Agrupación Socialista, que fue muy aplaudido.

Después de unas palabras de presentación del compañero José Azpiuz, Lamonedá comenzó su disertación.

Expuso con gran acierto lo que significa la celebración del XXIX aniversario por parte de los gráficos donostiarros y de la reorganización de su colectividad para la lucha económica y defensa de los intereses de sus asociados. Recuerda las organizaciones gremiales que coadyuvaron para hacer la Revolución francesa contra el feudalismo y lo que de esta Revolución sacó el proletariado mundial.

Después expuso la labor que la Federación Gráfica realizó por medio de la transformación que se operó en la misma al incluir en sus estatutos la base múltiple por el camarada Antonio García Quejido, y que ésta ha reservado intactas sus filas en la época en que el capitalismo implantó en España la dictadura. Con ejemplos contundentes hizo un estudio sindical de la forma de lucha de la C. N. T. y de la U. G. T. y de los elementos que han intentado formar otra nacional como una cofa, y que ésta nunca puede ser la unificadora de las fuerzas obreras.

Dijo que la Unión General de Trabajadores y la organización gráfica no se deben parecer ni a las organizaciones francesas ni alemanas. La orientación de éstas debe ser, aunque se la llame conservadora, alcanzar las mejoras para la clase trabajadora, pero nunca perdiendo su carácter revolucionario. A este efecto, recordó lo acaecido en Italia y, por último, en Alemania.

Expuso claramente la posición que debe adoptar la Gráfica en cuanto a orientación sindical y estructuración de la Unión General de Trabajadores. Después de ocuparse extensamente de la misión de los Sindicatos en los momentos actuales, terminó Lamonedá su amena e instructiva conferencia marcando normas en lo que respecta al problema del paro y otros subsidios que tiene establecidos la Federación Gráfica Española, que serán expuestos en el próximo Congreso.

El camarada Lamonedá fue muy aplaudido.—(Diana.)

Al fin llegó—al cabo de cuatro años—la sentencia pronunciada en enero del presente año. Muy pocos de los detenidos habían logrado la libertad bajo fianza; todos los demás permanecieron esos cuarenta y seis meses en una infesta celda. Uno de ellos, el veterano luchador obrero Ellend, murió en la cárcel. El veredicto del tribunal, excluyó el jurado popular, fue feroz: sentencia de clase en toda su desnuda iniquidad. Agravada aún por el total desprecio que demostró el juez presidente hacia las decisiones de los otros cinco magistrados asesores. Cuando éstos habían declarado, por unanimidad, inocentes a seis de los acusados, y a los otros siete por mayoría absoluta de cuatro a uno, sólo absolvió el juez a tres procesados. Se dio el caso absurdo y salvaje de que uno de los ingleses, Leslie Hutchinson, declaró unánimemente inocente por los magistrados, fue sin em-

bará, porque Sibipen y «Cokie» han conseguido remontarse al yate parisino.—(Noti-Sport.)

AUTOMOVILISMO

Jenkys bate el récord mundial de las Veinticuatro Horas.

BROOKLANDS, 28.—El corredor automovilista Jenkys ha batido el récord mundial de las Veinticuatro Horas, dejándolo establecido en 4,500,000 kilómetros, lo que supone una velocidad media de 189,580. Los primeros 1,000 kilómetros los realizó al fantástico promedio de 199,500 por hora.

La marca anterior pertenecía al corredor Marchand, a 182,500 kilómetros por hora.—(Noti-Sport.)

TENIS

Italia vence a Holanda en la Copa Davis.

AMSTERDAM, 28.—En el partido celebrado ayer de tenis, correspondiente a la Copa Davis, el equipo italiano venció al de Holanda por 3 victorias a 2.—(Noti-Sport.)

Al fin llegó—al cabo de cuatro años—la sentencia pronunciada en enero del presente año. Muy pocos de los detenidos habían logrado la libertad bajo fianza; todos los demás permanecieron esos cuarenta y seis meses en una infesta celda. Uno de ellos, el veterano luchador obrero Ellend, murió en la cárcel. El veredicto del tribunal, excluyó el jurado popular, fue feroz: sentencia de clase en toda su desnuda iniquidad. Agravada aún por el total desprecio que demostró el juez presidente hacia las decisiones de los otros cinco magistrados asesores. Cuando éstos habían declarado, por unanimidad, inocentes a seis de los acusados, y a los otros siete por mayoría absoluta de cuatro a uno, sólo absolvió el juez a tres procesados. Se dio el caso absurdo y salvaje de que uno de los ingleses, Leslie Hutchinson, declaró unánimemente inocente por los magistrados, fue sin em-

JUSTICIA DE CLASE

Un caso tipo: El proceso de Meerut

Incidentes de mayor o menor relieve en la política europea han mantenido en discreta penumbra el desenlace de uno de los mayores escándalos judiciales en la historia contemporánea. Como quiera que las Agencias que suministran noticias a la prensa española reciben su información, en gran parte, de fuentes oficiales y debidamente filtrada, han guardado un silencio casi absoluto sobre el caso de Meerut, en efecto, no es sólo un baldón para el prestigio, más o menos justificado, de la justicia británica. Ofrece, además, un resumen de los procedimientos a que apela, para sus fines de codicia insaciable y despiadada, el imperialismo inglés, pese a todos los simulacros de liberalismo y democracia. Constituye a la vez un episodio típico de la lucha de clases latente tras los choques de la contienda política en la India, lucha a la que hubimos de aludir en una nota reciente acerca del nacionalismo hindú.

Recordaremos brevemente los antecedentes del ya famoso proceso. Hace cuatro años y medio, exactamente en la madrugada del 20 de marzo de 1929, tres ingleses y 28 hindúes, en su mayor parte militantes socialistas, fueron detenidos en diversas ciudades de la India. Después de un registro efectuado en sus respectivos domicilios fueron todos conducidos a Meerut, estación militar inglesa, situada en las llanuras del interior, a más de mil kilómetros de distancia de las ciudades costeras donde los detenidos vivían y trabajaban. Así, separados de sus familiares y amigos, fueron procesados por supuesta conspiración para despojar al rey-emperador de su soberanía sobre la India británica.

Volveremos más adelante sobre la acusación y los verdaderos motivos que ocultaba. Sigamos con el relato. Las indagaciones judiciales duraron cerca de un año, a pesar de que los acusados renunciaron incluso a su derecho de interrogar a los testigos de la acusación, y negáronse muchos de ellos a prestar siquiera declaración en propia defensa. Pero el fiscal encargado de aquella triste tarea había implicado en la supuesta conspiración a otras personas conocidas o desconocidas que no comparecieron, según la fórmula. La inclusión de esos indefinidos «complices» alargó y complicó extraordinariamente el proceso, que duró nada menos que cuatro años! Con ello se cumplía el primer requisito, que era el de apartar de los centros industriales, durante el mayor tiempo posible, a esos caudillos de la naciente organización obrera.

Otro atropello de los jueces británicos contra la más elemental justicia consistió en someter a los acusados a los Tribunales de Meerut—situados, como hemos dicho, a más de mil kilómetros de su residencia habitual—con el solo fin de privarles de su derecho de ser juzgados por el Tribunal de su lugar, como lo hubieran sido normalmente en Bombay o Calcuta, donde casi todos residían. Luego, según ocurre en todos los procesos por delito de opinión, hubo necesidad de fabricar pruebas de que existía la supuesta conspiración. Llegó, por fin, la vista y duró dos años y ocho meses. Para apoyar su acusación, harlo endebles—que no ha resistido la prueba final de la apelación—, el fiscal echó mano de todos los recursos tradicionales: presentó 300 testigos, 3,000 libros subvencionados, 26,000 documentos, y un enorme sumario, que ocupaba cerca de 7,500 folios, repartidos en siete tomos. Sólo el discurso del fiscal duró, sesión tras sesión, 105 meses enteros!

¿Por qué todo ello? Pues sencillamente por haberse entregado aquellos 31 hombres, a plena luz del día, sin la menor clandestinidad, a la más legal de las actividades: a la organización en Sindicatos de sus compañeros de trabajo. Este fue el único «crimen» que en los 7,500 folios pudo

LOS DEPENDIENTES DE COMERCIO

En su reunión ordinaria, el Comité nacional aprueba la actuación de la Comisión ejecutiva en la huelga de Zaragoza y en el conflicto de Madrid

Se han discutido los estatutos de la Caja de Paro y del Montepío Nacional.

En el local de la calle de Belén comenzó el domingo por la noche la reunión ordinaria del Sindicato Español de Trabajadores del Comercio, al que asisten las camaradas siguientes:

Por la Comisión ejecutiva: Masía, que preside; Santamarina, Campos, Díaz, Varela, Lobo, Sanz y Salcedo. Por las regiones españolas: Galleja, José de la Campa; Montañés, Fernando Menéndez; Vascongada, Virgilio Pierna; Castilla la Vieja, Eusebio Rodríguez; Aragón, Martín Francés; Leonesa, David Fermín; Extremena, Rafael Jiménez; Andalucía oriental, Diego García; Valenciana, Pedro Medina; Murciana, Antonio Navarro; Castilla la Nueva, Enrique Prados.

Primera sesión.

Una vez constituido el Comité nacional, se acordó, como cuestión previa, enviar una carta al ministro de la Gobernación protestando energicamente contra la actuación de la fuerza pública en Madrid.

Después comenzó a discutirse la Memoria de la Comisión ejecutiva, que fue aprobada con algunas modificaciones. En ella se recoge la actuación de dicho organismo en relación a reglamentos de Sindicatos provinciales, periódico, censo social, Jurados mixtos, impuesto de Utilidades, militares retirados, actitud patronal, fronteras sindicales, propaganda, huelgas, etcétera.

Segunda sesión.

A las diez de la mañana continuó ayer sus deliberaciones el Comité nacional de los Trabajadores del Comercio. La Ejecutiva informó ampliamente de su actuación en la huelga de Zaragoza, aprobándola los reunidos por unanimidad, después de ser contestadas diversas preguntas.

Tercera sesión.

A las cuatro de la tarde se reanuda la sesión, comenzándose a discutir el articulado del proyecto de reglamento de la Caja nacional contra el Paro. Después de amplio debate, en el que intervinieron numerosos camaradas, quedó aprobado con ligeras adiciones.

En el se dispone, salvo algunas enmiendas aprobadas en esta reunión, lo siguiente, entre otras cosas:

1. Pertener a alguna de las Sociedades federadas.

2. Disfrutar de perfecta salud.

3. Haber cumplido dieciocho años o no haber pasado de los cincuenta.

Con ligeras enmiendas fue aprobado este capítulo, al igual que el segundo (cotización) y el tercero (administración), suspendiéndose la discusión en el artículo 22, para proseguir la hoy a las diez de la mañana.

A la una menos cuarto de la madrugada se levantó la sesión.

y al Comité ejecutivo del Sindicato Español, y siempre que se encuentre al corriente de sus cuotas, lleve un año de asociado y hubiese cotizado doce mensualidades, tendrá derecho a un período de despidio (en el caso de haber cobrado el interesado la mesada de despidio del Código de Comercio), como asimismo las indemnizaciones que señalan las distintas bases de trabajo, previa la demanda correspondiente, o a los quince días si no hubiera cobrado dicha mesada y si, a juicio del Comité ejecutivo de su sección, así procede, un subsidio durante sesenta días, a tenor de la escala siguiente:

De uno a cinco años de antigüedad, 150 pesetas al mes.

De cinco a diez años de antigüedad, 150 pesetas al mes.

De diez años en adelante, 180 pesetas al mes.

En ningún caso podrá el asociado cobrar mayor cantidad que la del 60 por 100 del importe del salario que devengaba en la casa donde prestaba sus servicios.

Los subsidios por cesantía o paro forzoso se satisfarán por decenas de días, debiendo transcurrir un período de doce meses desde que se haya cobrado el socorro número sesenta, dentro del ciclo que afecta, para que pueda cobrar nuevamente subsidio de cesantía.

No procede el subsidio al paro en los siguientes casos:

1.º Cuando quede sin trabajo por su propia voluntad.

2.º Cuando, por algún trabajo eventual, perciba igual remuneración a la cuantía de los subsidios establecidos. Si la remuneración es menor, se le concederá la diferencia hasta llegar al subsidio a que tuviere derecho.

Después de aprobado este reglamento, se levantó la sesión.

Cuarta sesión.

A las diez y media de la noche fué abierta nuevamente la sesión, bajo la presidencia del camarada Masía. Púsose a debate el proyecto de estatutos para el Montepío nacional, que, en su capítulo primero, dice lo siguiente:

Por el Sindicato Español de Trabajadores de Comercio se crea una Caja Mutualista Nacional de Previsión para el socorro o subsidio en caso de enfermedad, ayudar a las familias de los fallecidos y constituir pensiones de retiro a los asociados ancianos y a sus familiares para el trabajo.

Los inscritos en dicha Caja recibirán el título de mutualistas y habrán de ser forzosamente trabajadores del comercio, comprendiendo en esta denominación los que señala la ley de 4 de julio de 1918, llamada de la Jornada mercantil. Será asimismo indispensable la condición de federado.

Los que deseen ingresar como mutualistas deberán solicitarlo del Comité ejecutivo y el Sindicato Español de Trabajadores de Comercio, justificando reunir las siguientes condiciones:

1.º Pertener a alguna de las Sociedades federadas.

2.º Disfrutar de perfecta salud.

3.º Haber cumplido dieciocho años o no haber pasado de los cincuenta.

Con ligeras enmiendas fue aprobado este capítulo, al igual que el segundo (cotización) y el tercero (administración), suspendiéndose la discusión en el artículo 22, para proseguir la hoy a las diez de la mañana.

A la una menos cuarto de la madrugada se levantó la sesión.

esta Sección junta general extraordinaria, en el local del Circolo Socialista del Oeste, calle de Sojares, 2, a las siete de la tarde, para verificar la elección de su representante para el Comité del Sindicato.

PARA HOY EN LA CASA DEL PUEBLO

En el salón teatro, a las siete de la tarde, Albalanes.

En el salón grande, a las siete de la tarde, Encuadernadores.

En el salón terraza, a las nueve de la noche, Instaladores y Montadores Electricistas.

OTRAS NOTICIAS

Sociedad de Peones en General.

Se recuerda a todos los afiliados que por acuerdo de la última junta general celebrada por esta Sociedad, la Secretaría se cerrará los sábados a las dos de la tarde, dos horas después de la salida del trabajo, en atención a que todos los compañeros de esta organización disfrutan la semana inglesa.

Un manifiesto de los porteros.

La Comisión de reforma del reglamento de la Sociedad de Porteros ha dirigido a todos los afiliados el siguiente manifiesto:

«El proyecto de reforma del reglamento, y en particular su artículo 3.º, que determina que no podrán pertenecer a la Sociedad más que aquellos que prácticamente desempeñan la profesión, ha dado lugar a una serie de interpretaciones, erróneas unas, tendenciosas otras, que se ha llegado a poner en tela de juicio la recta intención de esta Comisión al redactar este artículo. Y de aquí la necesidad de salir al paso de estas equivocaciones y sofismas.

Creemos de necesidad, ante de entrar en materia, una pequeña aclaración que justifica esta situación anormal de nuestra organización.

Cuando se constituyó la Sociedad en el año 1929, no existían para nosotros Comités paritarios, y por añadidura, estábamos considerados por la ley como domésticos, y por consiguiente, excluidos taxativamente de los beneficios de la legislación social. No teníamos, pues, otro terreno para defender al portero despedido que los Tribunales ordinarios. Al hacerse el reglamento se nos planteó el problema de quién había de ser el socio en el caso de portera de mujer, si ella o su marido, y optamos porque fuera indistintamente aquel que tuviera firmado el contrato, porque era éste el demandado o el que demandaba, y era, por tanto a él al que teníamos que defender. He aquí la razón de ser de este estado de cosas.

Peró la República ha cambiado por completo la faz de nuestra situación,afortunadamente; ya la mujer tiene personalidad jurídica, por la cual ha propagado siempre, porque era una necesidad sentida por ella; ya puede contratar libremente sin la potestad del marido; ya tenemos una base de trabajo colectiva, a las cuales hay que ajustarse, y un Jurado mixto por Tribunal que tiene que juzgar con arreglo a ellas.

Más aún, como hecho demostrativo que refuerza nuestra posición, tenemos dispuestos a falsear la ley, hacen firmar al marido de la portera un contrato por el cual el firmante se obliga naturalmente a atender el servicio de la portera. Este documento le da armas, en caso de malquerencia, a justificar el despidio por falta de su cibilgación; porque es lógico que si está en el taller o en la obra, trabajando para ganar el sustento, no puede estar atendiendo a la portera, y el fallar contra este trabajador será muy difícil si así está escrito; pero es una tremenda injusticia, y el Jurado mixto, ante este caso, ha elevado una consulta al ministro de Trabajo, con el voto en contra de los patronos, en el sentido de que no se considere este despidio justo, por entender que la obligación de la portera es de la mujer, y mientras ésta no falte no hay motivo para despedir (tenemos entendido que está informada favorablemente).

¿Qué quiere decir esto?

Para nosotros que el Tribunal más competente en la materia sienta jurisprudencia que el titular de esta plaza es la mujer y no el marido, y por lo tanto es ella la profesional y a la que corresponde, a nuestro juicio, estar afiliada a la organización de su oficio.

No nos consideramos infalibles, y podemos sufrir un error. Ahora bien; de lo que estamos seguros es de que nos guía una intención recta y honrada al proponer esta transformación en nuestro Estatuto, por la cual, dicho sea de paso, venían pugnando ya desde hacia tiempo algunos elementos en el seno de la Directiva, porque entendemos, una vez desaparecidos aquellos motivos fundamentales que nos obligaron a hacer estas cosas, no hay razón para que subsista por este tiempo absurdo de la representación indirecta. Es un caso insólito en la organización obrera española y queremos que se restituya a la mujer el derecho que le pertenece, para que desaparezca de una vez, y para siempre la condición de esclava a que la tenemos sometida.

Entendemos que si el Estado burgués le concede derechos ciudadanos, lo menos que podemos hacer en beneficio de ella es respetárselos, porque si no lo hacemos así, ¿con qué título pedimos a este mismo Estado y a esta clase patronal que nos reconozcan los nuestros? No podrán echarnos en cara, y con razón, nuestro proceder para con nuestras mujeres?

Si alguien quiere regateárselos o negárselos, allá él con su conciencia. Esta Comisión así lo entiende y así lo propone, porque cree que es lo justo y lo honrado.

Vuestro y de la causa obrera. Por la Comisión: F. Mesa, J. Ramos Zapata, B. Rossignol, A. Pumarés Vila y A. Vito.

CONVOCATORIAS

Trabajadores del Comercio. — La Sección de Bisertería, Joyería, Platería, Relojería y Juguetes convoca a todos los afiliados a junta general ordinaria para hoy, martes, a las diez de la noche, en su domicilio social (Góngora, 2).

Sindicato Metalúrgico de Madrid «El Bultero» (Sección de Material Eléctrico). — Hoy, martes, celebrará

BLÉNORRAGIAS

(Purgaciones) recientes, crónicas, Estrónciones, Prostatitis, Orquitis. Córrase rápidamente, por sí solo, con sencillez Zoonas (uretral) y Comprimidos Urinarios Zoonas (uso interno). Pesetas 6,30 y 6,30. En farmacias y centros de específicos. Remite correo reembolso. Envía prospectos gratis: Farmacia Rey, Infantes, 7, Madrid.

CÁRMINA

Libro de poesías de ambiente castellano, original de

JORGE MOYA

Más de 100 páginas de amena lectura. Precio del ejemplar: 3,50 ptas. Padidos, contra reembolso, a Félix Galán, Cartanza, 20, Madrid.

Información de provincias

Fernando de los Ríos elogia a las Juventudes Socialistas.

SANTANDER, 28.—El ministro de Estado, acompañado de su sobrina, salió a las diez de la mañana de hoy para Madrid, siendo acompañado hasta Corconte por el gobernador civil.

El ministro pernoctó en la Universidad Internacional, y al hablar con los periodistas se mostró encantado del acto, verificando ayer en la plaza de toros, diciendo que dió la impresión del formidable entusiasmo que domina a las Juventudes Socialistas, las cuales constituyen en España actualmente una verdadera legión, dispuestas a defender la República cuanto sea necesario y preparadas para llegar en plazos no lejanos a la consecución de los ideales del Partido.—(Fébus.)

Los albaniles de Palma de Mallorca obtienen mejoras.

PALMA DE MALLORCA, 29 (2,15 madrugada). — La Comisión arbitral, presidida por el delegado regional, ha logrado solucionar la huelga de los albaniles, habiéndose ordenado la vuelta al trabajo.

Se establece la semana de cuarenta y cuatro horas, manteniéndose en general los salarios actuales; pero se cotizarán por horas, cifrando éstas por horas del total semanal que venían percibiendo, con lo cual se obtiene un ligero aumento.—(Fébus.)

La emisión del empréstito para obras de canalización.

PALMA DE MALLORCA, 29 (2,15 madrugada). — Se han recibido noticias según las cuales, para poder emitir el empréstito para las obras de canalización de las aguas y alcantarillado, deberá el Ayuntamiento lograr sea aquel aprobado mediante un referéndum. Esta formalidad retrasará por algún tiempo la iniciación de las obras.—(Fébus.)

La construcción de un nuevo Instituto en Fregenal de la Sierra.

FREGENAL DE LA SIERRA, 28. Hoy estuvo en ésta, acompañado del arquitecto dependiente del ministerio de Instrucción, el inspector y consejero del Instituto Navarro Flores.

Visitaron el Instituto local, marchando a visitar el solar que se destina a la construcción del nuevo Instituto, de cuya visita salieron muy satisfechos.

El inspector le dijo al alcalde que podían comenzarse las obras, pues dadas las excelentes condiciones del local y la buena marcha del Instituto actual, es de suponer será elevado a centro nacional o conservado como elemental.—(Fébus.)

El subsecretario de Instrucción, en Valladolid.

VALLADOLID, 29 (2,30 m.).—El domingo estuvieron en Valladolid el subsecretario de Instrucción pública con el ex subsecretario don Domingo Barnés y el director de Enseñanza técnica, acompañados del gobernador y del director del Museo, don Francisco Cossio, visitaron este centro cultural, admirando la magnífica instalación.

También visitaron el nuevo Instituto, instalado en el antiguo colegio de los jesuitas.

El subsecretario visitó al alcalde, tratando de diversos asuntos interesantes para la ciudad.—(Fébus.)

El gobernador prohíbe varios actos tradicionalistas en Ochandiano.

BILBAO, 28.—Con motivo de la bendición de las Margaritas en Ochandiano, el partido tradicionalista había organizado para ayer domingo varios actos.

Desde la mañana empezaron a llegar correderos de bastantes pintores, y según referencias facilitadas por el jefe de la brigada especial, entraron en la población al grito de viva el rey.

Al tener conocimiento el gobernador de lo ocurrido, suspendió los actos y autorizó únicamente la celebración del banquete en local cerrado. En previsión de que ocurrieran incidentes, salieron fuerzas de asalto, pero el orden fué completo.

Los tradicionalistas niegan que diesen gritos de ningún género y atribuyen la decisión gubernativa a denuncias de sus enemigos políticos en aquella localidad, que son los nacionalistas.

El gobernador, al hablar con los periodistas, se refirió a este asunto, y dijo que con arreglo a la ley de Orden público había impuesto multas de 150 pesetas a Silverio Pérez Casas y Félix Uribe Echevarría, y de mil a don Guillermo Urquola, presidente de las Margaritas de Ochandiano, por la actitud provocativa en que se colocaron desde primera hora, hasta el punto de que fué necesario el envío de 50 guardias de asalto.

Los niños de la Colonia de Carabanchel Bajo.

BILBAO, 28.—Los escolares de Carabanchel Bajo que se encuentran en Guecho pasado una temporada empujados de ella se respetárselos, porque si no lo hacemos así, ¿con qué título pedimos a este mismo Estado y a esta clase patronal que nos reconozcan los nuestros? No podrán echarnos en cara, y con razón, nuestro proceder para con nuestras mujeres?

Si alguien quiere regateárselos o negárselos, allá él con su conciencia. Esta Comisión así lo entiende y así lo propone, porque cree que es lo justo y lo honrado.

Vuestro y de la causa obrera. Por la Comisión: F. Mesa, J. Ramos Zapata, B. Rossignol, A. Pumarés Vila y A. Vito.

CONVOCATORIAS

Trabajadores del Comercio. — La Sección de Bisertería, Joyería, Platería, Relojería y Juguetes convoca a todos los afiliados a junta general ordinaria para hoy, martes, a las diez de la noche, en su domicilio social (Góngora, 2).

Sindicato Metalúrgico de Madrid «El Bultero» (Sección de Material Eléctrico). — Hoy, martes, celebrará

BLÉNORRAGIAS

(Purgaciones) recientes, crónicas, Estrónciones, Prostatitis, Orquitis. Córrase rápidamente, por sí solo, con sencillez Zoonas (uretral) y Comprimidos Urinarios Zoonas (uso interno). Pesetas 6,30 y 6,30. En farmacias y centros de específicos. Remite correo reembolso. Envía prospectos gratis: Farmacia Rey, Infantes, 7, Madrid.

CÁRMINA

Libro de poesías de ambiente castellano, original de

JORGE MOYA

Más de 100 páginas de amena lectura. Precio del ejemplar: 3,50 ptas. Padidos, contra reembolso, a Félix Galán, Cartanza, 20, Madrid.

Dijo el señor Sevilla que la huelga del hambre declarada por los presos de la Cárcel de Larrinaga había cedido bastante, hasta el punto de que sólo la practican cuatro reclusos, y expresó su confianza de que dentro de unas horas depondrán éstos su actitud.

Agregó que la Cárcel de Balmaseda se utilizará para los quincentos, y posiblemente, la de Durango como depósito para los gamberros.

Terminó expresando su satisfacción por la tranquilidad con que habían transcurrido las fiestas.—(Fébus.)

Un comandante de miqueletes se suicida.

SAN SEBASTIAN, 28.—El comandante de miqueletes don Tomás Gal Guarán, jefe del distrito de Vergara, llegó esta madrugada a San Sebastián, y a las dos se presentó en el cuartelillo de miqueletes, en la calle de Miracruz, pidiendo al miquelete de guardia que le llevase un vaso de agua. Mientras el miquelete fué por ella, el señor Gal cogió una pistola y con ella se disparó un tiro en la cabeza, quedando muerto en el acto.

Parece que el señor Gal se hallaba algo perturbado a consecuencia de una enfermedad crónica. Esta tarde, a las cinco, se verificó el entierro, con asistencia de la Diputación y de una sección de miqueletes.—(Fébus.)

Los conflictos sociales en Tarragona.

TARRAGONA, 28.—Continúa en Flix el pleito de los obreros de la fábrica electroquímica y del ramo de la Construcción.

No se vislumbra hasta ahora arreglo y se están ocasionando serios perjuicios a la Empresa. Las fuerzas de la guardia civil y de asalto mantienen el orden y evitan coacciones y desmanes.—(Fébus.)

Cierre de una fábrica en Valls.

TARRAGONA, 28.—En Valls ha cerrado una importante fábrica de tejidos y han quedado parados 250 obreros, hombres y mujeres.—(Fébus.)

Consejo de la Generalidad.

BARCELONA, 28.—Como todos los lunes, se ha celebrado consejo de la Generalidad.

Un secretario del señor Gassol dijo a los periodistas que no se daría referencia del consejo por encontrarse ausente de Barcelona el señor Maciá, y que el jueves se hará público el nombramiento de comisario general de Orden público.—(Fébus.)

Explosión de dos bombas en Zaragoza.

ZARAGOZA, 29 (2,30 m.).—Esta tarde hizo explosión una bomba en la línea del ferrocarril de Caminreal.

Por la noche, en la fábrica de hilados de Dámaso Pina, donde los obreros tienen planteada la huelga, ha hecho explosión otra bomba, que ha causado sensibles destrozos.

La policía trabaja activamente para encontrar a los autores.—(Fébus.)

Tres obreros perecen ahogados en el río Pisuerga.

VALLADOLID, 29 (0,30 m.).—De regreso de la finca Quinones, sita en las proximidades de Valoria la Buena, donde trabajaban los hermanos Gerardo y Elias de la Fuente, con un amigo llamado Pablo Velicia, ante el calor que traían, producido por la alta temperatura de un horno en que trabajaban, decidieron bañarse en el río Pisuerga. Primeramente se internó en el agua el joven Gerardo, quien se perdió entre la corriente, reclamando auxilio a su hermano Elias, que acudió con rapidez, corriendo la misma suerte que Gerardo. Entonces acudió a socorrerlos Pablo, que desapareció también. Se ahogaron los tres.

Eran muy laboriosos y estimados en toda la comarca, donde la desgracia ha producido honda impresión. Gerardo era casado y deja dos hijos.—(Fébus.)

El Sindicato Minero presenta el oficio de huelga general.

OVIEDO, 28.—El Sindicato Minero Asturiano presentó oficio de huelga general alegando que las Emisores no acceden a entregar 0,60 pesetas por tonelada para subsidios y jubilaciones. El paro afectará a 30.000 obreros.—(Fébus.)

La aplicación de la ley de Vagos en Barcelona.

BARCELONA, 28.—La ley de Vagos ha sido aplicada a unas cincuenta personas, en su mayoría mendigos.

En Barcelona, los mendigos procedentes de los mil, en su mayoría procedentes de zonas profesionales. Casi todos son profesionales.

Como ya dijimos, los primeros mendigos puestos a disposición del Juzgado fueron siete, después diez y dentro de unos días serán enviados al Juzgado otros 25. Los 17 primeros están ya en la Cárcel, a resultados del expediente que ha comenzado a instruirse.

En la Jefatura Superior de Policía se encuentran también varios individuos profesionales de delitos contra la propiedad, a los que se aplicará igualmente la ley de Vagos.

Desde 1908 han sido fichados en Barcelona 16.000 maldantes, calculándose que actualmente operan unos dos mil.

Con la aplicación de la ley de Vagos habrá que habilitar locales o buques como prisión, pues en la Cárcel de Barcelona sólo caben 300.

También es posible que se creen unos campos de concentración, destinados exclusivamente a los que se aplique la ley de Vagos, y que además se nombre un juez especial.—(Fébus.)

Aún no se sabe quién será el comisario de Orden público.

BARCELONA, 28.—El consejero de Gobernación de la Generalidad ha sido abordado por los periodistas cuando se trasladaba a su despacho después de conferenciar con el señor Pi y Suñer. Le preguntaron acerca del nombramiento de la persona que ha de tener a su cargo la dirección de los servicios de Orden público, y le recordaron que se había dicho que hoy lunes sería facilitado el nombre de la persona designada, y el señor Selvas contestó que no era hoy, sino mañana o pasado cuando se podrá dar el nombre. Agregó que los nombramientos son

dos: uno lo hará la Generalidad y otro, el de gobernador general de Cataluña, habrá de acordarse mañana en el Consejo de ministros.

—Entonces, ¿serán dos las personas designadas?—preguntó un periodista.

—Si se hubieran ustedes fijado en las declaraciones del señor Espiá no harían esa pregunta.

En efecto, el señor Espiá manifestó que los dos nombramientos recaerán en la misma persona. Tales nombramientos son el de comisario general de Orden público y el de gobernador general de Cataluña.

Como los periodistas insistieron en señalar al señor Selvas como la persona designada para estos dos cargos, replicó:

—Es posible que haya sorpresas si insisten ustedes. Ayer vi un periódico que preguntaba: ¿España? ¿Francia? ¿Italia? ¿Suiza? ¿A ver si resulta que no es ninguno de ellos.

Los periodistas invitaron al señor Selvas a una comida, que se celebrará el jueves, en honor de un compañero que ha obtenido un premio deportivo, y el señor Selvas se excusó diciendo que el jueves estará en Madrid, adonde marchará con el señor Pi y Suñer.

Inquirieron los reporteros si este viaje tenía por objeto continuar las gestiones sobre la valoración de los servicios traspassados, y contestó que únicamente tenía por objeto el viaje asistiendo a una votación de equívoco.

Cuando los periodistas salían del despacho del señor Selvas se cruzaron con el señor España, a quien aquellos saludaron como probable comisario general de Orden público.

El señor España no aceptó la felicitación y se limitó a contestar:

—¿Tienen ustedes mucha imaginación.—(Fébus.)

Obreros repatriados.

BARCELONA, 28.—Pasan de quinientos los obreros que han sido repatriados a sus respectivas provincias, que iban a Francia y a los que, por falta de contratos de trabajo, no se les permitía la entrada en dicho país.

Fueron enviados a Barcelona por el gobernador de Gerona, siendo atendidos en la estación por el personal de vigilancia.

Procedentes de Valencia llegaron ayer con dirección a Francia más de doscientos obreros, que iban provistos de pasaporte, pero que carecían también del contrato que las autoridades francesas exigen.

Dos artistas que se casan.

BARCELONA, 28.—Esta mañana, en el Juzgado municipal de la Ronda de San Pedro, se ha verificado el matrimonio civil de los artistas Enrique Serrano con el maestro Pablo Sorozábal.

Han firmado el acta, como testigos, el padre de la novia, el crítico teatral don Guillermo Montaner y el regente de la imprenta de «El Día Grande», don Domingo Montón.

Del 7 al 10 de septiembre próximo se estrenará en el Teatro Nuevo del Paralalelo la obra del maestro Sorozábal «La Isla de las Perlas».—(Fébus.)

Incendio en un almacén de borra.

BARCELONA, 28.—Esta mañana se declaró un gran incendio en un almacén de borra situado en la calle Anglada Pérez de Ayala, 88, propiedad de Jaime Moix Sancha.

El fuego tomó gran incremento desde el primer momento, propagándose a las casas contiguas, en las que hay instalados una fábrica de bombillas y un almacén de vinos. Afortunadamente, la rápida intervención de los bomberos consiguió primero apagar el fuego y luego socorrerlo, no pudiendo impedir que las pérdidas hayan sido de consideración en los tres edificios.

En Murcia

Se inauguran las sesiones del Congreso provincial socialista

MURCIA, 28.—Se ha celebrado la sesión inaugural del Congreso de la Federación Provincial Socialista. Asistieron los parlamentarios socialistas y el camarada Pascual Tomás en representación de la Ejecutiva del Partido. Están representadas 135 Secciones.

El camarada Ruiz del Toro, presidente de la Federación, pronunció un elocuente discurso de apertura, en el que explicó la posición del Socialismo español ante el momento actual. Fué muy aplaudido.

A continuación se procedió a constituir el Mesa del Congreso, que presidirá el compañero Diego Abellán.

Se designaron las Ponencias y se aprobó la reforma del reglamento. Seguidamente se levantó la sesión para continuarse hoy.

Señala gran entusiasmo.—(Diana.)

Carnet del militante

Circolo Socialista del Norte.

Tenemos gran interés en hacer constar a todos los afiliados y simpatizantes que esta entidad ha abierto el ingreso de niños para sus escuelas para el próximo curso.

El horario de inscripción es todos los días, de nueve de la mañana a una de la tarde. Y el ingreso será por riguroso turno de inscripción, por lo que se ruega la prontitud para dicha petición.

Auto juvenil socialista en el Puente de Vallecas.

Hoy martes, a las nueve y media de la noche, se celebr

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes 2,50 ptas.
Provincias, trimestre 9,—
25 ejemplares, 1,75 ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

LA CONCENTRACION SOCIALISTA DE SANTANDER

Discursos de los camaradas Castro, Bruno Alonso y De los Ríos.—Alarde de organización y disciplina

El acto del domingo en Santander ha respondido a las previsiones de la entidad organizadora: gran concurrencia y extraordinaria disciplina. A partir del momento en que llegan a Santander los autobuses de Vizcaya y los de Asturias, la capital de la Montaña cobró un aspecto desusado. Sobre la ya abundante presencia de forasteros — la concurrencia de veraneantes en Santander viene siendo este año excepcional —, los millares de muchachos socialistas aumentaban la sensación de superpoblación. Todas las localidades de la plaza de toros quedaron ocupadas. Los encargados de la organización mostraron el acierto con que se los había designado. Ni un solo incidente ni una aglomeración. Exactamente igual que si las cosas ocurriesen con arreglo a una matemática conocida. Cada excursionista fué provisto de un plano de la población, con la indicación precisa del itinerario que seguiría la manifestación y los edificios dignos de nota que merecieran la visita. Según nuestra previsión, abundancia de corbatas y pañuelos rojos. Desfile de banderas de las entidades que participaban en la concentración. El mitin. Ovociones cerradas. Vitores. La manifestación. Y, finalmente, la comida en los pinares del Sardinero. Un desfile de doce o catorce mil socialistas. Insistimos: sin el menor incidente. Todo disciplinado, y, por disciplinado, fuerte. La juventud de Santander puede ufanarse del buen resultado de su iniciativa. Al mejor éxito de ella aportaron los vascos y los asturianos una parte de sus efectivos socialistas. La salida de las caravanas automovilistas — particularmente la vizcaína — fué un espectáculo extraordinario. Cada delegado de orden en su coche, y a la señal de su número — enormes autobuses de dos pisos, llenos de cánticos y adornados de banderas — tomaba carretera adelante, hacia Sestao, hacia La Arboleda, Erandio, Valmaseda, Algorta, Ortuella, Bilbao... Otra vez, entre los acordés de "La Internacional", la impresión de lo matemático, de lo exacto... Acaso ese sea el resumen de la jornada: cifras y matemáticas.

El público escucha «La Internacional» en pie.

La plaza de toros ofrecía, antes de comenzar el acto, un imponente aspecto, pues pasaban de once mil los trabajadores concurrentes. Entre las numerosas banderas que adornaban la plaza se hallaba la de la Juventud Socialista de Barcelona. Antes de dar comienzo a los discursos, el Coro infantil socialista cantó «La Internacional», que fué escuchada en pie por el público, siendo ovacionada.

Discurso de José Castro.

Presidió el acto el compañero Ruiz, de la Juventud Socialista de Sanruider, quien comenzó dirigiendo un saludo a los asistentes, que vienen de las más diversas regiones españolas a confraternizar con ellos. Afirmó la decisión de los trabajadores cántabros de luchar por el Socialismo. Fué muy aplaudido.

A continuación interviene Castro, en nombre de las Juventudes Socialistas de España. Después de agradecer el saludo de Ruiz puso de manifiesto la importancia de este acto, que es un mérito rotundo a esas campañas de la prensa burguesa en las que se habla de nuestra pretendida debilidad. El sacrificio que habéis hecho por llegar hasta aquí es la mejor respuesta a esas campañas.

Añade que las Juventudes Socialistas no dejarán de luchar hasta ver implantado en todo el mundo el Socialismo.

Aludiendo al triunfo del fascismo en otros países, declara que en España no podrá llegarse a eso porque contamos para vencerlo con la voluntad de los directores y la virilidad de las masas, que se levantarán en armas contra la tiranía. (Gran ovación.)

Discurso de Bruno Alonso.

La presencia de Bruno Alonso ante el micrófono es acogida con una gran ovación de simpatía.

Si en algún momento — comienza — ha venido a nuestro espíritu la debilidad y la desconfianza en nuestro triunfo, bastaría esta imponente manifestación de fe socialista para levantar el ánimo y disipar la desconfianza.

Observaréis cómo en la actualidad todos nuestros enemigos, los de derecha y los de izquierda, en turbio maridaje, nos atacan con verdadera saña. Saben cuáles son nuestros deseos de llegar al triunfo dentro de la ley, evolutivamente, siguiendo un camino humano. Pero yo me pregunto ante esos ataques que se nos infieren: ¿vamos a consentir que ocurra aquí lo que en Alemania? No; eso, jamás. (Aplausos.)

Estamos solos, aislados, como tantas veces, en el panorama político nacional. Pero nos bastamos para luchar y para vencer. No desamamos el frente único con quienes a diario nos calumnian. ¿Qué mejor frente único que el que forman estos millares de trabajadores que se congregan aquí para oír el verbo socialista?

¿Los que quieren luchar por la revolución, que nos sigan; pero si se cruzan en nuestro camino, obstaculizando el peso, los arrollaremos, aunque cueste sangre! (Ovación.)

En estos instantes en que la burguesía se alza contra nosotros, debemos estar más vigilantes que nunca, con el fin de que el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores derroten en toda la línea a sus enemigos. (Gran ovación.)

DISCURSO DE FERNANDO DE LOS RÍOS

Al levantarse el ministro de Estado suena una ovación delirante, dándose numerosos vivas al Partido Socialista, a Largo Caballero, a Indalecio Prieto y a Bruno Alonso.

Comienza diciendo:

Jóvenes socialistas, elementos simpáticos con el Partido y singularmente mujeres que acudís a este acto como corresponde a la incorporación que como elemento político por primera vez habéis sido objeto en la historia de España: Me satisface profundamente veros aquí, jóvenes del elemento femenino, porque siempre he subrayado la trascendencia que tiene en la formación de la conciencia y del espíritu la cooperación de la mujer. Porque nosotros, hombres, somos fundamentalmente quienes formamos el sentido reflexivo de los hombres; pero vosotras, mujeres, sois aquellas que formáis lo que es esencial y definitivo en el momento culminante de la vida. Sois vosotras quienes formáis el sentido emocional y las reacciones del corazón del hom-

bre. Por eso importa mucho que sepáis vosotras quiénes somos y adónde vamos.

Habéis convocado esta asamblea, jóvenes socialistas, sin duda alguna porque os dais cuenta de la enorme trascendencia de los instantes que nos ha tocado vivir y, a causa de la seriedad de la época en que vivimos, buscáis adoctrinamiento y reflexión, lo uno y lo otro para que os fortalezca en la marcha y os ayude a encontrar el camino recto. Es más, la circunstancia de que esta concentración socialista tenga efecto, no por el requerimiento de la inminencia de un hecho, es decir, aun más que lo que hay en vosotras es atención de luz. Todos la necesitamos.

¿Cómo cooperar a hacer esa luz en la conciencia de las juventudes? En la conciencia de esta masa femenina juvenil que, por vez primera, con obligación de actuación, viene a nuestro campo? Encendiendo en vosotras la pasión? No. ¿Avivando en vosotras no más que el sentido de la razón? Tampoco. Reflexión sin pasión es reflexión a la que le falta todo el sustentáculo de la vida íntima del espíritu, pasión sin reflexión es una pasión ciega a la que quizás le falte la lámpara que la ilumine en el camino. Es, pues, indispensable la reflexión y la pasión. Es indispensable vitalizar la pasión íntima nuestra mediante la reflexión serena. Esto es lo que yo me propongo. ¿Por qué? Porque en la política — yo quisiera que todos me entendiesen — la política no es pura reflexión porque no es matemática, y la política no es pura pasión porque es cultura y, como es cultura, ha menester del dominio de la vida pasional. Lo otro es característico de la aportación humana a la vida de la Historia: la reflexión. La política es fundamentalmente la realización de lo que en cada hora y en cada instante es posible, el arte de la posibilidad, y ese arte de posibilidades que consiste la política exige de quienes la dirigen y de quienes la cooperan una atención vigilante.

Nosotros hemos conseguido que se extienda en el área histórica de España la conciencia de la necesidad socialista. Y ahora el gran problema consiste en ver cómo esa necesidad se puede ir traduciendo, mediante posibilidades, en la incorporación a la realidad histórica. (Aplausos.)

¿De qué modo? Cuidado, jóvenes y no jóvenes que me escucháis. Haciendo una gran limpieza en la manera de recoger y en la ulterior forma de reflexión sobre lo que voy a decir. Hay dos modos de ir traduciendo en la vida el ideal, de ir traduciendo un orden de realidades políticas lo que en forma de ideas ambicionamos que se exprese en esa realidad histórica. Uno, diciendo: todo lo es para el poder. Todo el poder para el poder y quien lo ejerza, y quien no esté conforme con el poder no tiene derecho a la discrepancia. Esa es una forma histórica. Ante esa forma de traducir en la vida la atención del ideal nada significa la conciencia pasional. No hay derecho a la discrepancia. No hay derecho a la lucha. No hay derecho a la oposición. Todo es para el poder. El segundo modo otro: el poder tiene su campo de actuación. Aquellos que representan el poder tienen delimitado el ámbito de su actuación. Y al par que los que ejercen el poder tienen una delimitación en sus posibilidades de actuar, los discrepantes, las conciencias disidentes, los grupos socialistas que quieren luchar por transformar lo que el poder simboliza, tienen garantizado el ejercicio de esa discrepancia.

La forma primera, aquella virtud de la cual se piensa que todo es para el poder y que sólo se tiene derecho en tanto cuanto se coincide con los que ejercen el poder, esa, trabajadores socialistas, aparece hoy como idea invasora, triunfante como idea moderada. Y se dice que el poder representa la totalidad y la unanimidad obtenidas mediante un consorte jurídico, un aparato coercitivo que se le ha puesto a la sociedad para inmovilizarla en un momento del curso histórico. Totalismo y unanimismo se llama este movimiento que se extiende hoy a una parte de la Europa oriental, de la Europa central y de la Europa meridional. ¿Totalismo y unanimismo es esto nuevo para nosotros, españoles? Hace unos días, el gran historiador italiano Guillermo Ferrero publicaba en un gran diario del sur de Francia un trabajo en el que, recogiendo una página de un libro, del que habla, llegaba a esta conclusión y formulaba esta pregunta: «Ante el fenómeno de la organización totalitaria del poder y unanimista, ¿volveremos a Felipe II?». ¡Ah!, ¡juventudes socialistas. Meditadlo mucho todos, porque este fenómeno, totalismo y unanimismo, para nosotros no tiene nada de nuevo. Es un punto de donde hemos salido; no puede ser

el punto adonde lleguemos. (Grandes aplausos.)

Los pueblos en este momento van todos como palpando el horizonte de la Historia con la ayuda de la intuición y el deseo y van buscando la forma de traducir en una civilización de la palabra y del espíritu, lo que caracteriza el genio espiritual. ¿Y cuál es el genio espiritual de España? ¿Cuál es lo que nosotros podemos y, puesto que podemos, debemos representar como fuerza innovadora en la historia de España? La historia de España es la historia del drama de la vida política europea. Nosotros, con Felipe II, como dice Guillermo Ferrero — ya lo habíamos dicho nosotros hace años —, anticipamos el criterio totalitario y unanimista en la organización del poder, pero nosotros somos los creadores de la palabra liberal, somos los creadores de la palabra liberalismo, y si la hemos creado es porque responde a la sustancia espiritual de las íntimas aperturas del alma española. Y ahí están los dos términos del drama: liberal, como esencia de la conciencia minoritaria de ayer; mayoritaria hoy en España. Poder, como esencia de la conciencia tradicional española. Nosotros tenemos que aunar estas dos formas: poder con poder, pero respetando a lo que es la esencia íntima de la libertad, que es el estatuto de la conciencia. (Muy bien. Grandes aplausos.)

¿Se ha logrado esto en el nuevo régimen republicano? La República ha hecho, no ya el esfuerzo mayor que se recuerda en la historia de España en cuestiones de cultura, sanidad, política social y desmilitarización, sino que, además, la República ha intentado dar una orientación de conjunto a la vida española, gracias a lo cual hoy España representa en la política internacional más que cuanto ha representado después del siglo XVI. (Ovación.)

Ahora bien, la República no ha tenido un alto en su camino, no ha gozado de solaz bastante, de quietud suficiente, de la serenidad que debía haber gozado si la hostilidad de sus enemigos no hubiera estado de continuo hostilizándola. No ha tenido, digo, reposo bastante para hacer tres cosas que son indispensables. Primero, un estatuto o una ley condicionante del ejercicio de la libertad, y singularmente de la libertad de pensamiento. Oído bien, porque quien esto dice es quien toda su vida ha estado luchando por las formas máximas del liberalismo. Un estatuto o ley condicionante del ejercicio de la libertad de pensamiento y de su expresión que haga posible que ese ejercicio de libertad no se traduzca en una impunidad de la calumnia organizada, de la injuria sistemática y de la falsedad, cosa que hoy acontece en España, donde los elementos hostiles a la República han formado en torno a la actuación del poder y los hombres que lo ejercen un cortinaje de injurias... (Gran ovación), con lo que quieren impedir que verdaderamente se traduzca la fisonomía moral y la fisonomía actuante de cada uno de los gobernantes. No, a la par que eso falta toda la instrumentación técnica de que es susceptible una moderna democracia, es decir, un engranaje de la ciencia con la vida y un engranaje de las nuevas formas científicas con la actuación de los organismos políticos. Instrumentación técnica de la democracia. Falta el cuadro de las figuras en que se pongan de manifiesto las nuevas formas de los delitos sociales. A lo segundo, a esa instrumentación técnica de que es susceptible la democracia moderna, le doy una importancia enorme porque eso es lo que permitirá amenguar, como es debido, la utilización del Parlamento como órgano de gobierno.

El Parlamento debe ser un órgano que coopere, pero el Parlamento debe estar asistido por los órganos técnicos que le asesoren y que permitan un rendimiento infinitamente mayor al que hoy da. No ha habido tiempo. El Parlamento no puede, no debe funcionar tan permanentemente como ahora funciona, porque es multiplicar las ocasiones de ficción y, a menudo, darle motivos para que se congregue sin tener una materia elaborada acerca de la cual pueda discernir cuáles deben ser las normas directrices.

La tercera, el cuadro de los delitos sociales. La figura del delito social se dice hoy que, a medida que aumenta su tono polémico el Socialismo, ese tono es amenazador. Yo quisiera decir que nadie viese en el tono polémico del Socialismo ni un atisbo de amenaza, pero que en cambio inquiriese en las causas de ese tono polémico que adopta el socialista. Entonces se encontraría con que todos los elementos que tienen en su mano en España el instrumento rentístico, tan pronto como en una ley social se intenta debilitar su poder para ir estableciendo una rasante de justicia social, se revuelven contra la ley, burlan la ley, procuran su incumplimiento y hasta persiguen a las organizaciones y sus individuos como en los tiempos anteriores. Todos los que propugnan una vía jurídica, todos los que real y positivamente sienten encendido su corazón y enveredada su conciencia hacia una línea representada por la libertad y por la democracia, todos ellos deben en este instante estar formando al lado del poder, con el poder, ayudando al poder en la realización de la política social. (Gran ovación.)

Días pasados repasábamos la situación creada por la ley del señor Carner a virtud de la cual se dió un plazo a los propietarios para que ellos mismos declarasen cuál era el verdadero valor de sus fincas, y ni un 5 por 100 de los propietarios acudieron a declararlo, porque, como dicen muchos de los terratenientes andaluces — y yo los conozco muy bien —, «siempre será un negocio defraudar al Estado». Expresión de un sentido trágico para la política española. Expresión de profundas dimensiones para la política de la República. Porque, o la República vence a esa fuerza coligada contra la efectiva traducción de la ley en un orden de realidades, o la República se vacía de contenido social. Y eso, nosotros no podemos, no debemos, no queremos consentirlo. (Enorme ovación.)

Nosotros, y con nosotros toda la democracia republicana, tenemos el deber de cooperar a una obra de política social, y esto no es más que la significación de la labor realizada por el Gobierno actual.

Persecución al obrero. Persecución en algunos sitios de España llevada a cabo por elementos contra los cuales en España habíamos luchado en épocas anteriores. Eso tiene que desaparecer creando, como os decía, un cuadro de delitos sancionales, delitos que inmediatamente se sancionen, cualquiera que sea la jerarquía social de aquel que los comete.

No ha habido evidentemente un alto en la marcha que nos permita fundir a la administración del Estado savia juvenil, de que es susceptible y de que está necesitado, y sobre todo en estos instantes históricos de colapso del capitalismo, de exacerbación de los nacionalismos económicos, en este momento, cuando incluso los Estados Unidos hacen un viraje en la historia, viraje que puede traducirse en un ejemplo nuevo que no sirva para sólo darse cuenta de la transformación allí operada, sino que sirva también al resto del mundo como lección a tener en cuenta.

En estos momentos, cuando reuñda la Conferencia Internacional del Trigo, se está buscando en el mundo un estatuto, una ordenación a virtud de la cual se intenta organizar la producción de las materias primas, en estos momentos nosotros, socialistas, no podemos menos de afirmar la profunda fe que tenemos en el ideal socialista, porque todo ello representa la imposibilidad de que subsista la libre producción característica del régimen capitalista.

La economía tiene que ser esclavizada para que el hombre pueda ser libre. Ahora bien, y con esto termino, quiero, jóvenes socialistas, quiero terminar con unas palabras de reflexión que vengan a resumir el sentido y el alcance de cuanto he dicho. Hemos de hacer votos y esfuerzos para que sea la República española la República que satisfaga el profundo y complejo designio histórico de nuestro pueblo. Que sea esta nuestra República aquella en que se conjugan los elementos de poder con los elementos de libertad. Pero si éste es nuestro propósito, si esto es lo que apetecemos y lo que nos nace del corazón, que piensen a su vez las clases directoras españolas la inmensa responsabilidad que ellas tienen si nosotros no pudiésemos satisfacer lo que es ideal definitivo, a saber: por la libertad y por la democracia, la realización del Socialismo.

Las últimas palabras de Fernando de los Ríos son acogidas con una estruendosa ovación que se prolonga varios minutos.

Se repiten los vivas unánimes al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores, a Largo Caballero y a Prieto.

Las masas abandonan la plaza de toros cantando «La Internacional» y el «Himno de las Juventudes».

El desfile y la manifestación.

Terminado el mitin desfilaron más de ciento cincuenta banderas socialistas de distintas organizaciones de la provincia, mientras el público, puesto en pie, cantaba solemnemente «La Internacional».

Luego se hizo un desfile impresionante por las calles de Santander, dirigiéndose la manifestación hasta el Gobierno civil, donde se disolvió con orden.

Luego siguieron los millares y millares de manifestantes hasta el Sardinero, donde comieron y pasaron la tarde. (Febus.)

La buena organización.

Es preciso destacar aquí que el acto de Santander ha sido un éxito de organización. Durante su transcurso, a pesar de la enorme masa de público que acudió, no se ha registrado el menor incidente. La entrada a la plaza y la salida se llevó a cabo con la mayor normalidad.

La Juventud organizadora había repartido previamente un programa en el que se daban las instrucciones precisas para la buena marcha del acto. Lo mismo en éste que en la manifestación, que más tarde en la jira, se puso de manifiesto la atención con que el público cumplió tales instrucciones.

La enorme afluencia de los socialistas de regiones vecinas.

A la concentración celebrada el domingo en Santander ha acudido un contingente formidable de las provincias vascas. Ha sido el más numeroso y aquel cuya organización propia ha encajado mejor en la organización general de todos los actos correspondientes a la concentración.

Pasaban de tres centenares los autobuses vascos. Venían en caravana y con un número y un letrero indicador del lugar de procedencia de cada coche; pero además el ferrocarril de la costa ha traído a Santander centenares de excursionistas.

Asturias aportó también un grupo nutrido de autobuses y el ferrocarril trajo centenares de viajeros.

Luego Castilla contribuyó largamente a la afluencia de excursionistas en la concentración, destacando las cuantiosas aportaciones de Barrelo, Palencia, Valladolid, Logroño, Burgos, Avila y León.

Cataluña sintió el anhelo de confraternización como el resto de España y envió una representación barcelonesa selecta y tan numerosa como las dificultades económicas del viaje lo han permitido.

GRABADOS: 1 y 2. Bruno Alonso y Fernando de los Ríos pronunciando sus discursos. — 3. Desfile de las banderas. — 4. Aspecto de un tendido. — 5. Cabeza de la manifestación.



INFORMACIÓN GRÁFICA SAMOT

